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Aulas presenciais são iniciadas na rede 
municipal nesta segunda-feira (21)

Campanha Fevereiro 
Laranja alerta sobre a 
leucemia
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Montes Claros, segunda-feira, 21 de Fevereiro de 2022 - R$ 1,50
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Assinatura, Relacionamento com o Assinante e Departamento Comercial: 
comercialgazeta@gazetanortemineira.com.br (38) 3229-4600                  Assista o Jornal Gazeta Norte Mineira

de segunda a sexta: 6H30 - 12H - 18H30  Canal: 2 ou 2.1 

Cotação DÓLAR - REAL

R$ 5,14

Cotação EURO - REAL

R$ 5,82

Gasolina

R$ 6,77

Diesel comum Etanol 

R$ 5,29 R$ 4,57

Temperatura Fechamento

18hMáx.: 29º
Min. : 19º

A Prefeitura de Montes Claros recolheu 44 
caminhões de materiais inservíveis nas ações do 
“Dia D de Combate à Dengue”, realizadas na se-
mana passada, em 19 bairros da cidade que for-
mam o Grande Delfino Magalhães, como: Cintra, 
Clarindo Lopes, Delfino Magalhães, Doutor João 
Alves entre outros.

A Prefeitura de Pirapora oficializou o reajuste 
de 33,24% no piso salarial dos vencimentos bási-
cos dos servidores do magistério municipal, sendo 
uma das primeiras de Minas Gerais. Na solenidade 
realizada no Centro de Convenções, centenas de 
profissionais da Educação acompanharam e aplau-
diram a conquista histórica para a classe. 

O senador Carlos Viana parti-
cipa, hoje (21), em Montes Cla-
ros, das comemorações dos 52 
anos da loja Maçônica União, Paz 
e Justiça, acompanhado do su-
perintendente estadual da Com-
panhia de Desenvolvimento do 
Vale do São Francisco e Parnaíba 
(Codevasf ), Marco Antonio Câ-
mara. Na oportunidade, discute o 
projeto de revitalização da Bacia 
Hidrográfica do São Francisco, 
que está sendo executado pela 
empresa federal no Norte de Mi-
nas, assim como a retomada das 
obras da Barragem de Jequitaí. 

Seleção do Prouni vai 
considerar nota das duas 
últimas edições do Enem
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‘Dia D de combate à 
dengue’ recolhe 44 
caminhões de materiais 
inservíveis

Senador Carlos Viana discute bacia 
hidrográfica do Rio São Francisco

DIVULGAÇAO

Pirapora garante 
reajuste de 33,24% no 
piso salarial dos 
professores

SAÚDE 5

DIVULGAÇAO

Entrou em vigor desde ontem o novo valor para a tarifa 
do transporte coletivo urbano em Montes Claros, que caiu de 
R$ 3,75 para R$ 3,56, conforme decisão tomada pelo prefeito 
Humberto Souto, em  medida leva em consideração que a úl-
tima revisão tarifária, estabelecida pelo Decreto nº 4.346, de 
30 de dezembro de 2021, havia fixado a tarifa do transporte 
coletivo no valor de R$ 3,75.

Novo valor do transporte 
coletivo agrada usuários em 
Montes Claros O servidor do Instituto Federal do Norte 

de Minas Gerais, Rogério Luiz Cardoso, que 
é doutorando em Ciência da Computação do 
Centro de Informática (CIn) da Universidade 
Federal de Pernambuco (UFPE), foi aceito 
pelo programa “Visiting Student Researcher” 
do Lemann Center, vinculado à Universidade 
de Stanford, no coração do Vale do Silício, nos 
Estados Unidos. 

Norte Mineiro selecionado em universidade 
dos Estados Unidos

DIVULGAÇÃO

As aulas da rede municipal de Montes Claros serão retomadas hoje (21), de forma presencial, com duas novida-
des: cresceu a quantidade de alunos na rede municipal, de 33 mil para 35 mil alunos, obrigando algumas escolas a 
criarem o turno extra para receber esse excedente de alunos, assim como cada aluno receberá o tablet para facilitar 
os seus estudos. Os cerca de 35 mil alunos ficaram quase dois anos no regime de ensino remoto ou misto, pois desde 
março de 2020 as aulas foram suspensas de forma presencial por causa da pandemia.
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Neste dia 25 de janeiro, o desastre 
de Brumadinho/MG completa três anos. 
Naquele dia, em 2019, a parte inferior 
do reservatório de rejeitos da mina Cór-
rego do Feijão, da mineradora Vale S.A, 
rompeu, arrastando tudo o que havia 
pela frente e levando consigo, entre 
óbitos e jamais encontrados, 272 vidas, 
liberando ainda cerca de 12 milhões de 
metros cúbicos de lama contendo rejei-
tos de mineração. Este foi o maior desas-
tre em barragens de mineração no Brasil 
e está entre os maiores do mundo.

Mesmo após este indesejado aniver-
sário, diversas questões ainda pairam no 
ar, especialmente no que toca à respon-
sabilização Cível, Administrativa e Penal 
tanto das pessoas físicas quanto das pes-
soas jurídicas envolvidas nesta tragédia.

A Vale do Rio Doce afirma ter reali-
zado acordos individuais com mais de 
1.600 famílias para indenizar as vítimas 
de Brumadinho. Apesar disso, em re-
cente decisão proferida pela Justiça do 
Trabalho de Minas Gerais, movida pelo 
Sindicato da categoria, foi determinado 
o pagamento de R$ 1.000.000,00 (um 
milhão de reais) por morte de traba-
lhadores, tendo a Vale do Rio Doce 

não apenas recorrido da decisão, mas 
também classificado como “absurda” a 
quantia definida a título de danos mo-
rais.

A Vale, igualmente, celebrou acordo 
na esfera Cível, tendo em vista os danos 
causados a terceiros em decorrência do 
rompimento da barragem, tendo sido 
fixado o pagamento da quantia de R$ 
37.680.000.000,00 (37,68 bilhões de 
reais) a título de acordo. Estes valores 
serão destinados a diversas finalidades 
relacionadas à recuperação das áreas 
afetadas pelo incidente. Tal acordo, to-
davia, não impede que indivíduos que 
tenham sofrido danos possam pleitear, 
isoladamente, indenizações junto a Vale, 
o que, inclusive, já vem ocorrendo.

Constata-se, deste panorama, que 
tanto na Esfera Cível, quanto na Esfera 
Trabalhista, medidas vêm sendo adota-
das para a responsabilização da Vale pe-
los danos causados à comunidade local 
e aos trabalhadores – inclusive terceiri-
zados – que foram afetados pela ruptura 
da barragem de Brumadinho.

As maiores incertezas restam na res-
ponsabilização penal da Vale e de seus 
diretores pelos eventuais crimes que 

tenham decorrido do rompimento da 
barragem.

A primeira questão diz respeito às 
pessoas, físicas e jurídicas, de Direito 
Público e de Direito Privado que podem 
ser responsabilizadas pelos eventuais 
crimes que tenham sido cometidos. 
Inicialmente, importante destacar que 
tanto a Vale quanto seus diretores po-
dem ser responsabilizados pelos crimes 
ambientais que tenham sido praticados. 
A eventual absolvição das pessoas físicas 
– diretores – não implica, necessaria-
mente, na absolvição da pessoa jurídica, 
rompendo-se com a “teoria da dupla 
imputação”.

Em outubro de 2021, o Superior Tri-
bunal de Justiça determinou a extinção 
de processo criminal que tramitava pe-
rante o Tribunal de Justiça de Minas Ge-
rais tendo como réus o ex-presidente da 
Vale e outras quinze pessoas – funcioná-
rios da Vale e da empresa de consultoria 
que atestou a segurança da barragem, a 
TÜV SÜD. Para o Superior Tribunal de 
Justiça, a competência para julgamento 
destes crimes seria de competência da 
Justiça Federal.

A despeito de o incidente em Bru-

madinho ter ocorrido há três anos, 
ainda não houve oferecimento de de-
núncia pelo Ministério Público Federal 
no âmbito da Justiça Federal, não tendo 
sequer sido iniciada qualquer ação pe-
nal que possa culminar na responsabi-
lização das pessoas físicas e jurídicas 
envolvidas.

A demora no oferecimento da de-
núncia coloca em xeque a possibilidade 
de responsabilização penal dos envolvi-
dos, tendo em vista o decurso do tempo 
e a complexidade dos fatos envolvidos, 
o que dá grandes chances à ocorrência 
de prescrição da pretensão punitiva em 
face dos eventuais denunciados.

Ainda que já tenham se passado três 
anos desde o rompimento da Barragem 
da Mina do Córrego do Feijão, constata-
-se que um longo caminho ainda precisa 
ser percorrido para viabilizar a completa 
e efetiva apuração dos fatos, viabilizan-
do o exercício da ampla defesa e do 
contraditório de forma adequada os 
envolvidos e, sem decisões precipitadas 
– tampouco excessivamente demoradas 
– a responsabilização dos envolvidos na 
mais letal tragédia da história da indús-
tria minerária brasileira.

Um encontro entre o governador Romeu Zema (Novo) e o 
ministro da Casa Civil, Ciro Nogueira, que também é presidente 
nacional do PP, serviu para o encaminhamento do nome do depu-
tado federal Marcelo Aro PP-MG, como o candidato ao Senado na 
chapa à reeleição de Romeu Zema. Desde que se tornou um dos 
articuladores políticos do governador mineiro em Brasília, os dois 
se aproximaram. A ação de Aro foi além de Brasília. Ele também 
tem um bom relacionamento com alguns vereadores e conseguiu 
dar muita dor de cabeça para o principal adversário de Zema, o 
prefeito Alexandre Kalil (PSD). Falta agora definir o nome do vice.

O VICE DE BOLSONARO

Sempre fazendo tudo que o chefe deseja, o ministro da De-
fesa, general Braga Neto, não pensa em outra coisa do que ser o 
companheiro de chapa de Jair Bolsonaro, no lugar de Hamilton 
Mourão. Mesmo sendo o preferido do presidente, pode ocorrer 
mudanças se houver composições que possam ajudar a reeleição 
de Bolsonaro. Junho é o prazo que Bolsonaro se deu para subir 
nas pesquisas.

CAPACHO DE LULA OU UMA APOSTA NO IMPONDERÁVEL?

Quem sempre votou no Alckmin parecia um pouco menos há-
bil como político, mas mesmo assim, foi aprovado como gerente 
de algo que poderia ser uma empresa ou um banco, além de pare-
cer honesto quando governador do Estado. Diante da ausência de 
lideranças para desbancar o PT paulista, acreditava-se que ele po-
deria ser candidato a governador ou, no mínimo, senador. Para os 
paulistas, todo esse capital conseguido em seu Estado foi jogado 
no lixo, mesmo se acabar não sendo vice de Lula. Lula, simples-
mente, o tratará como um capacho depois de eleito. Como não 
acredito que na ingenuidade do Alckmin, é óbvio que ele não crê 
em promessas do petista, que sempre mentiu para todos. 

SONHOS ACALENTADOS

Ao que tudo indica, as relações entre o ex-presidente Paulo 
Skaf – cujo sonho acalentado é ser governador de São Paulo – não 
tem uma relação das mais afáveis com o novo presidente da Fiesp, 
Josué Alencar Gomes da Silva. Skaf ficou 17 anos na presidência 
da Fiesp e o filho do ex-vice Jose Alencar diz que só ficará um 
mandato. O que ninguém acredita, pois todo mundo que chega ao 
poder não quer sair mais. E com Josué não será diferente. Dizem 
que mesmo sendo mineiro, ele pensa em ser governador de São 
Paulo, mas antes vai disputar uma cadeira no Senado repetindo 
o seu pai.

Frete marítimo subindo: 
o que está acontecendo?

Economizando energia no 
setor comercial

LARRY CARVALHO
ADVOGADO

LEANDRO SOLARENCO
ENGENHEIRO, ESPECIALISTA EM PROJETOS E MASTER COACH

O gasto com energia elétrica pesa 
muito no bolso do comerciante. Dos qua-
tro pilares de cargas energéticas de um es-
tabelecimento, divididos em iluminação, 
aquecimento de água (piscinas e chuvei-
ros) e cargas fixas (computador e eletrô-
nicos em geral), o principal vilão costu-
ma ser o ar-condicionado. O sistema de 
refrigeração de uma empresa geralmente 
custa mais da metade do que todos os ou-
tros itens. Mas é possível otimizar gastos 
e obter mais eficiência nos equipamentos 
analisando dois aspectos: a política de uso 
e o desempenho de cada um deles.

No caso do ar-condicionado, é preciso 
monitorar diversas questões, como obser-
var se o equipamento é ligado só quando 
se necessita, se é usado na temperatura 
correta, se há um padrão de utilização, 
identificar qual a temperatura ideal para 
o tipo de negócio em que é usado, se em 
dias quentes e frios a temperatura é a mes-
ma, se é utilizado nas mesmas condições 

de uma área de conforto e área de produ-
ção. Todos esses aspectos vão fazer muita 
diferença na hora de pagar a conta.

O desempenho do ar-condicionado é 
outro fator a ser observado. Em analogia a 
um carro, o ar-condicionado também con-
some mais energia ao operar com peças 
danificadas. Uma boa forma de medir isso 
é comparando a temperatura ambiente 
com a de saída do ar-condicionado, que 
costuma ser 10 graus a menos. Caso haja 
discrepância nessa temperatura, pode ser 
um sinal de problema.

Esse critério também se aplica na área 
de iluminação. É interessante contar com 
sensores para que a luz ative apenas quan-
do necessário. O desempenho da lâmpa-
da pode ser medido por meio de critérios 
técnicos, especialmente relativo a cores, 
que favorecem determinados ambientes. 
Em escritórios, por exemplo, a lâmpada 
fria é recomendada, já em ambientes de 
conforto, luz quente. Também é ideal 

substituir lâmpadas fluorescentes ou 
incandescentes por lâmpadas de LED, 
que entregam iluminação melhor, a me-
nor custo e fazer a distribuição das lâm-
padas para iluminar o máximo com o 
mínimo compatível para tal. Por último, 
observar se a proporção de lumens por 
watt é a mais eficiente possível.

No aquecimento de águas não é di-
ferente. Os dois critérios também são 
os mesmos (política e desempenho). 
Na política de uso, é preciso conhecer 
o público e a atividade exercida, conhe-
cer e padronizar a temperatura confor-
tável para piscina e para chuveiros. Es-
tes, sendo ativados por molas, ao invés 
de registros, para evitar desperdícios, 
usando inclusive a energia solar por 
meio de dispositivos chamados termo-
boilers que acumulam água quente por 
meio da luz do sol.

Diante dessas orientações, como 
gerenciar isso de maneira geral? É im-

portante saber que aquilo que a gente 
não consegue mensurar, também não 
consegue gerenciar. Portanto estabele-
cer uma cultura de uso com regras as 
quais não podem ser burladas é impres-
cindível para garantir que só se utilize 
os equipamentos enquanto necessário. 
Também é importante adotar sistemas 
de monitoramento online, que podem 
ser aplicados nos quatro pilares do con-
sumo e sua automatização garantindo 
que a política de uso seja cumprida da 
maneira mais eficiente possível.

Já o desempenho está estritamente 
ligado à manutenção e controle, e a 
forma mais eficiente conhecida hoje é 
por meio de sistema de telemetria que 
mede o desempenho do equipamento 
em tempo real, garantindo assim uma 
excelente cultura de uso e melhor de-
sempenho, emitindo sinais todas às 
vezes que for necessária alguma inter-
venção.

Quem trabalha com Comex ou com 
Shipping têm reparado que nos últimos 
meses o mercado tem sofrido com im-
pactos de falta de containers, aumento 
drástico dos fretes marítimos aliado 
a uma grande redução do período de 
free time.

Para se ter noção, o frete marítimo 
de um container de 40ft da Ásia para o 
Estados Unidos da América bateu máxi-
ma histórica recentemente.

Você deve estar se questionando: 
qual o motivo disso tudo estar aconte-
cendo?

Nas últimas semanas tenho visto 
muitos absurdos sendo divulgados. Dia-
riamente, vejo pessoas culpando trans-
portadores marítimos e os acusando de 
serem exploradores.

A premissa basicamente é sempre a 

mesma: armadores subiram frete para 
compensar o que deixaram de faturar 
no primeiro semestre.

Calma! Muita Calma nessa hora! 
Compartilho com vocês que a realidade 
é outra e bem mais complexa.

O Shipping enfrenta uma verdadei-
ra “Tempestade Perfeita”, como os espe-
cialistas têm chamado. Uma tempestade 
gerada pela pandemia!

Durante o lockdown (março-junho) 
às atividades econômicas globais foram 
drasticamente reduzidas. Consequente-
mente, os portos se viram com mão de 
obra reduzida para movimentação de 
contêineres.

Como se isso não bastasse, mui-
tas empresas simplesmente deixaram 
contêineres parados nos portos, seja 
porque estavam fechadas e não ti-

nham como receber, ou então, porque 
simplesmente não possuíam recursos 
financeiros para pagar impostos e na-
cionalizar.

Por outro lado, tivemos uma grande 
redução na quantidade de contêineres 
sendo transportados.

Portanto, assim como foi feito no 
setor aéreo, os transportadores maríti-
mos suspenderam linhas deficitárias e 
aproveitaram para antecipar docagens 
obrigatórias das embarcações. Conse-
quentemente, reduzindo a quantidade 
de navios contêineres em atividade.

Entretanto, desde Julho às atividades 
econômicas vem aumentando progressi-
vamente. Principalmente na China, que 
como foi a primeira afetada, conseguiu 
controlar e retornar a recuperação eco-
nômica antes dos outros países. Resul-

tando em uma retomada assimétrica das 
atividades econômicas globais.

Ocorre que com uma mão de obra 
reduzida no setor portuário e no setor 
de Transporte Rodoviário os contêineres 
tem demorado para sair do porto, bem 
como, para retornar ao porto vazio. Em 
alguns países, o tempo para devolução 
dos contêineres aumentou entre 4/6 
dias. Diversos portos têm sofrido com 
congestionamento devido a lentidão na 
movimentação de contêineres. Várias na-
ções estão com suas logísticas afetadas e 
com capacidade reduzida.

Por outro lado, com o número res-
tringido de navios em navegação, os 
armadores não conseguiram coletar 
contêineres vazios para fazerem reposi-
cionamento de forma a acompanhar a 
crescente demanda.
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A tragédia de Brumadinho e a falta de 
responsabilização dos envolvidos

Comunicação e marketing são 
aliados do volta às aulas

LUIZ PAULO DAMMSKI
ADVOGADO

CARLOS COSTA
PUBLICITÁRIO

CHAPA DE ZEMA A 
REELEIÇÃO GANHA FORMA
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O setor varejista, principalmente 
relacionado aos estudos, foi muito 
prejudicado durante a crise da Co-
vid-19, sobretudo por conta das aulas 
à distância. Mesmo com a volta híbrida 
durante esse ano, muitas empresas do 
segmento evitaram apresentar lança-
mentos de produtos. No período pan-
dêmico, acredita-se que os artigos que 
mais ganharam força nas vendas foram 
os de atividades, como por exemplo 
o lettering - técnica que consiste em 
desenhar letras e palavras, em vez de 
digitá-las - e outros que estimulam ex-
pressões artísticas. Diferente do setor 
direcionado as mochilas e lancheiras 
que tiveram pouca procura pelo con-
sumidor.

Porém, mesmo com a vacinação 
em massa e o retorno das crianças às 
escolas, a expectativa da indústria e 
do comércio para este volta às aulas é 
permeada por um otimismo cauteloso. 
Com o impacto bem significativo em 

termos numéricos destes dois anos, o 
setor traça uma projeção conservado-
ra, tomando como base o faturamen-
to de 2019, acrescido da inflação do 
período. Tendo em vista a percepção 
de agência com grande foco no setor 
papeleiro, as perspectivas giram em 
torno de fazer mais (ou o mesmo) com 
menos. 

É um cenário que exige muita criativi-
dade para impactar os consumidores da 
maneira mais positiva possível. Crianças 
e adolescentes tiveram a sua relação com 
a vivência presencial na escola muito afe-
tada, e neste cenário, os pais podem ver 
nos materiais escolares um incentivo para 
que os estudantes retomem o gosto pelo 
ritual de frequentar a escola. Existe uma 
expectativa de que as pessoas estejam 
ávidas em gastar dinheiro para promover 
esta compensação aos seus filhos, mas 
não há como saber ao certo o quanto o 
poder aquisitivo foi afetado.

Em relação às campanhas e publicida-

de, deve-se ter um cuidado muito grande 
em administrar expectativas dos clientes e 
fazer esforços para que os consumidores 
sintam-se motivados a voltar a frequentar 
o ponto de venda. Ninguém quer fingir 
que nenhuma crise aconteceu, mas evitar 
menções à pandemia não fazem mais sen-
tido. Um grande cuidado é gerar um clima 
positivo, de “bola para frente”, de forma 
otimista, mas com os pés no chão.

Valorizar a experiência dos consumi-
dores com as marcas também é um dife-
rencial a ser explorado nas campanhas de 
2022 e as redes sociais serão fortes aliadas 
nesse processo de criatividade, como, por 
exemplo, o TikTok que está vindo com 
força total. A campanha “ideal” precisa 
ser uma combinação equilibrada de 
apoio ao trase e incentivos promocio-
nais ao consumidor, tanto de packs pro-
mocionais, quanto de investimento em 
concursos, sorteios e principalmente, 
ações que estimulem as pessoas a fre-
quentarem o ponto de venda. 

Como as compras via internet au-
mentaram consideravelmente e as pes-
soas se acostumaram a realizá-las, as 
estratégias precisam ser pensadas para 
o digital também. Ou seja, envolver 
anúncios, hotsites e influenciadores é 
fundamental. Além disso, a indústria e 
o varejo se perguntam como será a “re-
cuperação” do tempo perdido. Em pri-
meiro lugar, é importante ter em mente 
que esta recuperação não será à vista, 
ela será parcelada. 

Os consumidores estão se adaptan-
do a uma realidade onde alguns down-
grades foram necessários. Por isso, 
marcas que ainda não investiram em 
produtos da linha de entrada (primeiro 
preço), devem avaliar a possibilidade 
de incluir estes itens em seus portfó-
lios. A verdade é que as empresas que 
se colocarem no lugar dos consumido-
res, terão o público muito mais próxi-
mo, podendo se destacar nas vendas 
nesse período.
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Presidente afirma que Câmara tem 
cumprido o seu papel de forma clara

Presidente agradece a Putin apoio à 
soberania brasileira na Amazônia

Parlamentar pede maior divulgação 
para diminuir o racismo e outros 
preconceitos

Mais uma rusga entre governo e deputados

Ciência desmascara 
mulher...

Ebaaa eu agora gosto demais da 
nossa justiça... E como sempre diz 
o poeta dos Morrinhos... O velho e 
bom Piazza... Malandro demais vira 
bicho e chapéu de otário é marre-
ta... E é mesmo... Um dia desses 
um hominho estava casado um 
tempão com uma menina e tinha 
dois filhos... E um dia ele descobriu 
que os dois filhos não eram dele 
não... E sim de pais desconhecidos 
(para ele, né malinha?) e aí ficou 
por demais muito bravo... E entrou 
com uma ação na justiça pedindo 
uma indenização de 200 mil mer-
requinha contra a mulher que teve 
os dois filhos fora do casamento 
e casada com ele... A justiça deu 
ganho de causa para ele... Tomou, 
safadinha!

Picón cortou o
 pênis de Rosales

Meninos mas que babado mais 
doido... Um hominho que atende 
pelo nominho de Gerardo Rosales 
chegou em sua house muito doidão 
e doidinho para passar a minhoca 
na velhinha que era sua esposa que 
atende pelo nominho de Francisca 
Picón... E ela veio com aquele pa-
pinho de cerca Lourenço dizendo 
que estava com dor no coquinho... 
Rosales insistiu... Ela mais que de-
pressa pegou uma faca de cozinha 
e záz... Que dor... E cortou o parque 
de diversão do menino... Que cor-
reu e pegou a bobaginha e foi para 
o hospital e ainda conseguiram jun-
tar as duas partes... O tempo dirá se 
funciona... Se a moda pega? 

Agora anunciam o ‘bolsa 
assalto’

Pois então minha gente não dá 
para negar que essa gente da Na-
ção PTlândia cagou a nossa gente 
e fez de nossa Gloriosa Terrinha do 
Bananal uma terrinha de gente pre-
guiçosa que não gosta de trabalhar 
e ainda ganha para isso em nome 
de um programa social... Na ex-ci-
dade Maravilhosa ia se criar um se-
guro assalto que em vez da polícia 
catar o bandido... Paga se o turista 
os bens que o bandido levou... Ou 
seja, instituiu o assalto como uma 
coisa normal... Aí em São Paulo eles 
copiaram o projeto e vão criar a 
bolsa assalto que é parecida e con-
cedida aos turistas estrangeiros... 
Como indenização antecipada... 
Aí neguinha pode largar de mão... 
Nosso país nunca foi sério.

Bichinho que 
toca e fala salva vida

Pois muito que bem... Eu co-
loco um título para chamar sua 
atenção... E agora eu vou te expli-
car tudinho o que aconteceu... Um 
hominho estava trabalhando e eis 
que de repente apareceram uns 
safados amigos do alheio com paus 
de fogo para garfar a merrequinha 
do estabelecimento... Ele estava 
presente e os safados pipocaram 
azeitona quente nele e ele só não 
partiu para a cidade dos pés juntos 
pelo fato de ter no bolso da cami-
sa um celular... Mas que biitinho... 
Tá vendo... Celular não só enche 
a paciência não... Às vezes ele tem 
utilidade e quer mesmo saber? Tem 
momento que tu até consegue fazer 
uma ligação sabia disso? É... Sem 
sempre... Isso é veró.

Textinho ou historinha creti-
ninha xonadinha

Pois muito que bem moçadinha 
do bem... Nesse momento estamos 
deixando de lado todas as notícias 
que não são alegrinhas... E estamos 
partindo firme para o nosso bes-
teirol... Afinal queremos começar 
o ano rindo e oxigenando o nos-
so glorioso Coquinho com uma 
tremenda dose de bom humor... 
Um dia um hominho estava no 
bem bom com uma mulher e ele 
se encontrava peladaço... E eis que 
de repente a mulher sapeca bem 
alto... “Ih, meu marido está para 
chegar”... Pronto... O hominho 
pulou do segundo andar e caiu em 
cima de umas roseiras cheiinhas de 

espinho... E logo ele parou... Pensou e 
sapecou... “sua doida... o seu marido 
sou eu”... e era mesmo... é isso que 
dá ter a consciência pesada demais né 
mesmo? Ará.

Safados do alheio de fora?

Ah não... Não... E mil vezes não mo-
çadinha do bem... Não dá para aguen-
tar essa coisa não... Onde já se viu seu 
menino... Estão chegando de outras 
cidades... Os safados amigos do alheio 
que vem para nossa Princesinha do 
Norte para garfar o que é nosso? A Po-
lícia está dando de cima e catando um 
por um... Mas devia devolver esses mal 
acabados para suas cidades... Pois já 
temos muitos safados do alheio por cá 
mesmo e não precisa mais que venha 
ninguém de fora de jeito maneira ne-
nhuma... Ora... Que coisa mais feia... 
Nós não estamos dando conta dos 
nossos e ainda tem que chegar esses 
safados de fora? Nem pensar loucona... 
Vão caçar suas turmas... Falei?

Esconde celular na 
buzanfa e ele toca

Aiii... Pode parar esse mundão sem 
porteira que eu quero mesmo é des-
cer... Não brinco mais... Mas é cada 
uma que mais parece duas... Espia só 
um hominho (ele jura que é homem... 
Vai saber) de 58 anos estava no xilin-
dró por ter cometido um montão de 
safadeza... Aí ele ganhou um celular 
durante a visita... E não tendo onde o 
colocar... Abrir as duas partes das ná-
degas (bunda, né, gente... no popular) 
e guardou o celular... Mas ele não con-
tava que no momento em que era le-
vado para a cela ele resolvesse tocar e 
tocou... Aí denunciado... Teve que ser 
levado ao médico para operar e retirar 
o aparelho que saiu fedidinho e ele foi 
punido pela esperteza... Eca...

 
Cotoquinho tá fulo da vida

Pois agora podem apostar que a 
nação PTlândia conseguiu tirar o meu 
amiguinho malinha do sério mesmo... 
Ele está muito bravo e injuriado e 
pensando seriamente em tomar uma 
providência contra eles... É que os me-
ninos da nação PTlândia resolveram 
taxar duramente quem tem uma fortu-
na acima de 10 milhões de merrequi-
nha... E isso não se faz... Cotoquinho 
esta mesmo inconsolável e triste... Mas 
perá aí... Mas Cotoquinho não tem 
esse tantão de merrequinha... Como é 
que pode? Ahã ele está me explicando 
que já tem cerca de 100 merrequinha 
no seu cofrinho e que falta pouco para 
atingir 10 milhões... Ah assim tá expli-
cado...

 
É o fim do mundo mesmo... 

Venderam uma adolescente?

Eu não consigo entender o que está 
acontecendo com a nossa humanida-
de? O povo está ficando pouco correto 
do coquinho... E parece que o capiroto 
do pé redondo e com bafo de enxofre 
está deitando e rolando... Espia só que 
coisa mais feia... Uma mulher estava 
cansada de ter tantos filhos e resolveu 
vender a sua filha mais velha de ape-
nas 15 anos para um hominho... Que 
no início dizia que era para olhar os 
filhos dele... Mas a adolescente muito 
jeitosinha e biitinha... Acabou na cama 
do hominho safado... E agora a polícia 
pegou todo mundo e quer saber essa 
historinha direitinho... Pode? Claro 
que não pode... Isso é monstruoso e 
tem que mandar para o xilindró.

Montei no Porco

Pois muito que bem moçadinha do 
bem... Eu já escrevi de tudo e estou 
picando a mula... Deitando o cabe-
lo... Caindo no capinado e capando o 
gato... Enfim eu vou embora mesmo e 
começar tudo de novo e não faça nadi-
ca de nada de errado que não estarei 
por perto para te acudir e, por favor, 
lembre-se: “Eis que Jesus fez tudo de 
novo com sua morte, e nos deu uma 
nova vida”... Para pensar mesmo...

Fuso de hoje – Emissoras de TV 
que usam tragédias para se promover 
com sensacionalismo e informações 
baratas e chatas... É nojento... Xô... 
Fora!

Xonado do dia – O Senhor Jesus 
que na sua infinita bondade nos pro-
porcionou momentos de lazer, alegria, 
trabalho, verdade e, sobretudo, amor e 
pela união de nossa família e amigos... 
Oh, só temos que agradecer que esses 
últimos dias do ano seja o princípio de 
bons dias que virão para mim e para 
ti, meu leitor amado e fique comigo... 
Nobre guerreiro... Fui!

Última

O clima entre o governo e os 
deputados estaduais esquenta no-
vamente, desta vez, após o Estado 
enviar uma proposta de reajuste 
para cerca de 10% dos servidores 
públicos, como explicou o presi-
dente da Assembleia Legislativa, 
deputado Agostinho Patrus. Ele 
tratou a proposta como um plano 

sórdido, “após 10 anos sem ga-
nhos reais, o professor, o médico e 
o agente da segurança ficarão mais 
9 anos sem”. 

Patrus reclamou que o governo 
quer obrigar os deputados a vota-
rem o pedido de adesão ao Regime 
de Recuperação Fiscal. A resposta 
veio através do secretário-geral 

de governo, Mateus Simões, que 
rebateu dizendo que “buscar o 
equilíbrio das contas, para prestar 
melhores serviços públicos e man-
ter o salário dos servidores em dia, 
viabilizando a revisão geral anual 
a partir de 2022, é o contrário de 
sórdido. Quem só pensa na próxi-
ma eleição não tem tempo de pen-

sar na próxima geração”. 
Mateus Simões disse ser men-

tira que os salários serão congela-
dos, a verdade, segundo ele, é que 
eles podem ser corrigidos pela 
inflação “basta prever no plano e 
ajustar as contas” e acrescentou 
que os direitos previstos em lei 
não são afetados. 

VALDEMAR SOARES

O vereador Valdecy Contador 
defendeu o projeto da ex-senadora 
Iara Bernardi que penaliza as pes-
soas que agirem com discrimina-
ção contra qualquer pessoa e por 
qualquer motivo físico ou moral, 
embora ele defenda que primeiro 
se promova a educação preventi-
va, para depois punir. Segundo o 
parlamentar, hoje a sociedade tem 
que ser mais compreensiva e sa-
ber aceitar as diferenças e não se 
pode mais aceitar que pessoas que 
fizeram opção sexual, religiosa, ou 
mesmo de cor sofram qualquer tipo 
de discriminação e fiquem sem uma 
devida punição.

“Vivemos numa sociedade igua-
litária, ou pelo menos deveria ser, 
e temos um regime democrático, 
onde o respeito às pessoas deve 
ser observado”. Disse ainda o par-
lamentar que a tipificação em lei e 
a consequente punição para os que 
agridem o semelhante por precon-
ceito de raça, cor, etnia, religião, 
origem, deficiência, gênero, sexo, 
orientação sexual ou identidade de 
gênero é uma das ações para resol-
ver esse tipo de problema. 

Contador lembrou ainda que a 
aprovação de projeto da ex-depu-
tada Iara Bernardi, na Comissão de 

Direitos Humanos e Legislação Par-
ticipativa (CDH), tipifica e propõe 
punição para os crimes de discrimi-
nação. 

Com base em número do Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), que mostram a 
situação de desigualdade de negros 
e pardos em relação aos brancos no 
país no que se refere em nível de 
escolaridade e rendimentos, o vere-
ador argumentou que a educação é, 

também, o melhor mecanismo para 
a correção de desigualdades socio-
econômicas; e para a promoção do 
desenvolvimento de indivíduos e 
nações. 

Lembra que a escola pública de 
qualidade será o caminho principal 
para oferecer à população negra 
e parda, e a todos os brasileiros 
menos favorecidos, condições de 
igualdade e de melhoria da situação 
socioeconômica e cultural. “Não 

podemos aceitar a discriminação e 
o preconceito, que deve ser com-
batido nos tribunais e nas escolas 
de todo o país. Até que resolvamos 
esses problemas, teremos sempre o 
Dia Nacional da Consciência Negra 
a nos faz lembrar a inadiável tarefa 
de dar a todos os brasileiros, inde-
pendentemente da sua condição, 
tratamento e oportunidades iguais, 
livres de qualquer preconceito e 
discriminação” afirmou.

ASCOM/ CÂMARA 

ASCOM/ CÂMARA 

Claudinho da Prefeitura (Cida-
dania) disse à nossa reportagem 
que mesmo diante de tantos pro-
blemas políticos e a pandemia, 
em Montes Claros e no Brasil, a 
Câmara dos Vereadores soube ficar 
acima deles e cumprir cabalmente 

o seu papel e não deixou de votar 
nenhum projeto ou requerimento 
de interesse da população. 

O presidente lembrou que ao 
tomar posse já tinha dois grupos 
bem definidos, uma situação e 
oposição que tinham posições 

fortes; e que tinha prometido 
que nenhum projeto que chegas-
se a mesa diretora que tivesse o 
parecer das Comissões de legal e 
constitucional deixaria de ser vo-
tado e assim aconteceu. “Durante 
o meu mandato tudo que prome-

O presidente Jair Bolsonaro 
avaliou que as viagens à Rússia e 
à Hungria foram positivas e disse 
que agradeceu ao presidente rus-
so, Vladimir Putin, por apoiar a so-
berania brasileira sobre a Amazô-
nia em discussões internacionais. 
A comitiva do presidente retornou 
do Leste Europeu e foi diretamen-
te para Petrópolis (RJ), onde um 
temporal deixou mais de 120 mor-
tos e causou destruição.

“Estive por duas horas a um 
metro e meio do senhor Vladimir 
Putin, em uma conversa bastan-
te saudável e até em alguns mo-

mentos de descontração, o que 
demonstra o carinho que tem 
para conosco. Agradeci a ele em 
público e em particular também o 
que nos é muito caro: a nossa re-
gião amazônica”, disse Bolsonaro, 
acrescentando que “é um grande 
aliado ao nosso lado nessa questão 
tão cara para nós da soberania na-
cional”.

O presidente disse ainda que a 
viagem à Rússia teve como saldo 
o compromisso do empresariado 
russo em fornecer fertilizantes ao 
agronegócio brasileiro, além da 
palavra final de uma empresa rus-

sa de que vai produzir fertilizantes 
em Três Lagoas, no Mato Grosso 
do Sul. “Assinamos alguns acordos 
ou protocolos de intenções volta-
dos para as áreas de defesa e ener-
gia, prospecção de petróleo”, disse.

A viagem ocorreu em um mo-
mento de tensão nas relações entre 
a Rússia e os países ocidentais da 
Organização Tratado do Atlântico 
Norte (Otan), que acusam Moscou 
de planejar a invasão da Ucrânia, 
enquanto os russos afirmam se 
sentir ameaçados por uma possível 
adesão do vizinho à aliança militar.

O presidente Bolsonaro disse 

que o assunto também foi discutido 
entre ele e Putin durante a reunião. 
“Tive um contato com Putin por 
mais de duas horas. Almoçamos. 
Uma conversa sobre vários assun-
tos, entre eles, obviamente essa 
questão que leva certa tensão ao 
mundo. Uma conversa reservada”.

Sobre a Hungria, Bolsonaro 
também afirmou que foi bem re-
cebido e foram realizadas reuniões 
bilaterais de integrantes de seu go-
verno com o país europeu. “Nossa 
passagem pela Hungria também 
foi excepcional”, disse. (Agência 
Brasil)

temos foi rigorosamente cum-
prido e não deixamos nenhum 
projeto por mais polêmico que 
fosse para ser votado no próximo 
mandato. Afinal, fomos colocados 
para presidir e fazer com que to-
dos os projetos, requerimentos 
e homenagens fossem analisadas 
pelo plenário. Tivemos que votar 
projetos pouco simpáticos, como 
taxa do lixo, empréstimos que ti-
veram grandes manifestações, que 
mesmo sendo aprovado, jamais 
chegaram aos cofres municipais. 
Votamos centenas de requerimen-
tos, todos os projetos de doação e 
cessão de terrenos foram votados, 
algum projeto. Não. Todos foram 
igualmente discutidos e tiveram 
a mesma importância e nada fi-
zemos para impedir que chegasse 
a melhoria da condição de vida a 
nossa gente. Fizemos um balanço 
e chegamos a conclusão devamos 
deixar a mesa diretora”. 

O vereador disse que estará 
sempre ao lado do povo e que 
todo projeto que vier do executivo 
e for bom para o povo, certamen-
te poderá contar com o seu voto 
e espera que o mesmo os colegas 
façam, para o bem de todos. 
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Senador Carlos Viana discute bacia 
hidrográfica do Rio São Francisco

Câmara Municipal fixa gasto mensal 
de R$ 8,3 mil por vereador

STF mantém restrições às propagandas 
eleitorais pagas em jornais

GIRLENO ALENCARDIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

GIRLENO ALENCAR

O senador Carlos Viana participa, 
hoje (21), em Montes Claros, das co-
memorações dos 52 anos da loja Ma-
çônica União, Paz e Justiça, acompa-
nhado do superintendente estadual 
da Companhia de Desenvolvimento 
do Vale do São Francisco e Parnaíba 
(Codevasf ), Marco Antonio Câmara. 
Na oportunidade, discute o projeto 

de revitalização da Bacia Hidrográfica 
do São Francisco, que está sendo exe-
cutado pela empresa federal no Norte 
de Minas, assim como a retomada 
das obras da Barragem de Jequitaí. O 
evento será às 20 horas, na sede da 
loja, a rua Gentil Dias, no bairro Cân-
dida Câmara.

O venerável Ramom Ribas explica 
que a Loja Maçônica União, Paz e Jus-
tiça, foi fundada em 22 de fevereiro 

de 1970, estando, portanto, comemo-
rando 52 anos de existência. O seu 
primeiro Venerável foi Rufino da Silva 
Ribas, sendo que, à época de sua fun-
dação, havia na cidade  apenas duas 
outras Lojas. A idéia de se criar mais 
uma loja em Montes Claros partiu de  
Almerindo Alves de Brito Faria, um 
médico caridoso e maçom exemplar, 
que contou no seu ideal com a parti-
cipação dos irmãos:  José das Neves 

Correia, João Batista Mendes, Otoni 
José da Cunha e João Dimas Gomes.

Ao longo desses anos a Loja teve 
como veneráveis mestres os irmãos: 
Rufino da Silva Ribas; João Batista 
Mendes; Edmilson Rodrigues Cor-
deiro; Agostinho Moreira da Silva; 
José Antonio Maia; João Batista 
Rodrigues da Cunha; João Hen-
rique Ribeiro; Fernando Antônio 
Loureiro Mota; João Antonio Alk-

mim; Noélio Boaventura da Silva; 
Ivo Stheling; Dervaní Andrade 
Pessoa; João Batista Emiliano; José 
Hilário de Campos; Clemente de 
Jesus Santos; Celso Costa Souza;  
José Anastácio Neto, Marcelo Lellis 
Stheling, Geraldo Salvador Gomes, 
Antônio Lucio da Silva, sendo seu 
atual Venerável o irmão  Ramon da 
Silva Ribas, filho do primeiro Ve-
nerável e fundador da Loja, irmão 

Rufino da Silva Ribas.
Sua atual diretoria está assim 

constituída: Vem. Mestre: Ramon 
da Silva Ribas; 1º Vigilante: Lucílio 
Geraldo de Menezes; 2º Vigilante: 
Melquiades Ferreira de Oliveira; 
Orador: Celso Costa  Souza; Secre-
tário: Heitor Boaventura Catrinck; 
Tesoureiro: Dalton Mendes Mota e 
Chanceler: Ronald Torres Mendes 
Junior.

A Câmara Municipal fixou o 
teto máximo de R$ 6 mil por mês 
para cada vereador gastar com as 
despesas de seu gabinete, o que 
implica num total de R$ 138 mil 
por mês com os 23 gabinetes. A 
instrução administrativa 02/2022, 
assinada pelo  presidente Claudio 
Rodrigues de Jesus foi publicado 
no Diário Oficial de sábado e alega 
que a medida foi adotada conside-
rando as disposições da Lei Com-
plementar 101 de 04 de maio de 
2000 e a Lei de Responsabilidade 
Fiscal, que estabelece normas de 
finanças públicas voltadas para a 
responsabilidade na gestão fiscal.

Cada vereador de Montes Cla-
ros tem salário de R$ 16,2 mil. Na 
sua instrução, o presidente infor-
ma que   é dever precípuo do ges-
tor público zelar pelo cumprimen-
to das obrigações institucionais, 
constituindo providências cujas 

realizações devem ser prévias e 
adequadamente ordenadas; consi-
derando, ainda, a necessidade de 
planejamento das contas públicas 
e do equilíbrio orçamentário e fi-
nanceiro; resolve manter o valor 
máximo mensal de gastos de cada 
gabinete de vereador em R$ 6  mil.  
Os gastos referentes às homena-
gens por requerimentos apresen-
tados pelos vereadores não pode-
rão exceder, no ano, o valor de R$ 
2,5  mil.

Os valores dos itens de gastos 
mensais poderão ser compensa-
dos uns pelos outros, desde que a 
combinação das despesas não ul-
trapasse o limite máximo de R$ 6  
mil reais.  Toda e qualquer contra-
tação de produtos ou serviços de-
verá ser requisitada junto à gerên-
cia administrativa, em tempo hábil 
para a contratação e fornecimento.  
A Câmara realizará processo lici-

tatório para locação de veículos e 
aquisição de combustíveis destina-
dos exclusivamente ao gabinete do 
vereador, para utilização exclusiva 
em sua ação parlamentar, sendo 
que a entrega e as condições de 
uso serão posteriormente regula-
mentadas em instrumento próprio.

Só poderá ser abastecido o ve-
ículo locado pela Câmara no esta-
belecimento vencedor do processo 
licitatório, após retirada de requi-
sição junto à Coordenadoria de 
Almoxarifado, Patrimônio e Frotas 
da Câmara.  A Câmara fornecerá 
duas linhas móveis e duas fixas a 
cada gabinete, sendo que sua uti-
lização será de inteira responsabi-
lidade do vereador e, caso o gasto 
mensal seja superior ao previsto 
nesta instrução, o excedente será 
descontado em folha de paga-
mento.   Cada vereador poderá 
aplicar com Locação de veículos 

O plenário do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) decidiu, por 
maioria, manter as limitações 
impostas pela legislação às pro-
pagandas eleitorais pagas nos jor-
nais, sejam eles impressos ou em 
suas versões online.

O julgamento começou na 
semana passada e foi retomado 
nesta quinta-feira com o voto do 
ministro Dias Toffoli, que se po-
sicionou contrário à retirada das 
restrições. Votaram nesse sentido 
também Nunes Marques, Alexan-
dre de Moraes, Rosa Weber, Ricar-
do Lewandowski e Gilmar Men-

des, somando seis votos a favor 
das limitações.

Ficaram vencidos no julga-
mento os ministros Luiz Fux, Luís 
Roberto Barroso, Edson Fachin e 
Cármen Lúcia. Para essa corrente, 
as limitações às propagandas em 
jornais se tornaram inconstitucio-
nais diante das imensas mudanças 
no panorama midiático desde que 
foram criadas.

ENTENDA | A legislação elei-
toral atual impõe uma restrição 
de quantidade e de tamanho à 
propaganda paga de candidatos 
nos jornais impressos, que só 

podem ser publicadas até a an-
tevéspera do pleito. Também não 
é permitida propaganda eleitoral 
paga em sites de pessoas jurídi-
cas, como é o caso dos jornais.

É permitido somente o impul-
sionamento de conteúdos, devi-
damente identificados, em redes 
sociais e blogs, ou em sites do 
próprio candidato ou do partido.

Tais restrições tiveram, entre 
as justificativas, impedir o favore-
cimento de candidatos com maior 
poder econômico, com maior ca-
pacidade de pagar pelos espaços 
ou de cooptar publicações locais. 

O venerável Ramom RibasSenador Carlos Viana 

R$ 2.500,00; combustíveis R$ 
1.500,00; Telefonia fixa e móvel 
R$ 900,00; Despesas postais R$  

300,00;  Material de expediente 
R$ 400,00; Locação de Impresso-
ras R$ 200,00; Material gráfico R$ 

300,00; Viagens, com passagens e 
diárias R$ 2.000,00 Assinatura de 
jornais R$ 200,00. (GA)

Elas existem desde os anos 1990 e 
foram atualizadas pela última vez 
em 2009.

No Supremo, a Associação 
Nacional de Jornais (ANJ) alegou 
que as mudanças no panorama 
midiático tornaram as restrições 
anacrônicas, pois as mensagens 
de candidatos hoje circulam livre-
mente em aplicativos de mensa-
gens e outros meios, até mesmo 
no dia da eleição.

“A propaganda tem outros ca-
minhos, daí que a medida proibi-
tiva não realiza sua vontade de ini-
bir abuso de poder econômico”, 
disse o advogado Andre Cyrino, 
em nome da ANJ. Para ele, a úni-
ca utilidade atual das restrições 
seria estrangular financeiramente 
os jornais, que já registram fatu-
ramento em queda nos últimos 
anos. Tal quadro seria despropor-
cional diante da permissão conce-
dida às redes sociais, argumentou 
a entidade.

O vice-procurador-geral da 
República, Humberto Jacques de 
Medeiros, defendeu a manuten-
ção das restrições. “Esse regra-
mento das eleições é antigo, é 
clássico, é consolidado. E é uma 
escolha do legislador”, disse ele. 
“É absolutamente legítimo que o 
legislador defina, limite e regre 
onde e como podem ir os gastos 
públicos em campanhas eleito-

rais”.
VOTOS | Para a corrente ven-

cedora, os objetivos que levaram 
às restrições – impedir o abuso 
do poder econômico e garantir a 
paridade de armas na disputa elei-
tora – seguem legítimos, motivo 
pelo qual as limitações devem ser 
mantidas.

“Ao limitar, restringir, ao regu-
lamentar, [o legislador] o fez em 
prol de interesse democrático, 
com objetivo claro, ostensivo, de 
evitar um evidente abuso: que 
houvesse o sequestro desses ve-
ículos de comunicação pelo po-
der econômico, e de assegurar a 
maior igualdade possível aos can-
didatos”, disse Moraes.

O caminho, segundo essa li-
nha, para se garantir a propor-
cionalidade no tratamento das 
mídias tradicionais e das novas 
mídias sociais seria não reduzir 
a regulamentação relativa à im-
prensa profissional, mas aumen-
tar a regulamentação relativa às 
empresas de tecnologia.

“A meu ver o remédio propos-
to aqui pode contribuir para, ao 
revés, piorar a situação, e não 
para melhorá-la”, disse Toffoli. “O 
debate deve avançar, sim, sobre a 
necessidade de maior regulação 
da propaganda política nas redes 
sociais”, afirmou o ministro.

Entre a corrente vencida, o 

entendimento foi de que, com as 
mudanças no modo de consumir 
informação e o avanço das redes 
sociais como principal fonte in-
formativa, as restrições somente 
aos jornais não seria mais capazes 
de conter abusos de poder eco-
nômico. Dessa forma, elas teriam 
perdido sua razão de ser, servin-
do apenas para deixar as mídias 
tradicionais em desvantagem em 
relação às novas mídia.

“É como se o legislador tivesse 
entrado do lado de golias”, disse 
Barroso. “Ao pretender garantir a 
paridade de armas e evitar o abu-
so econômico, que era o objetivo 
na origem, o que essa lei faz é 
beneficiar as mídias sociais, em 
detrimento da imprensa profis-
sional, do jornalismo. E as mídias 
sociais não estão precisando de 
ajuda, o que está precisando de 
ajuda é o jornalismo profissio-
nal”, acrescentou o ministro. 

O ministro André Mendonça, 
que havia votado por uma tercei-
ra via, acabou isolado. Ele havia 
mantido as limitações à propa-
ganda eleitoral paga nos jornais 
impressos, mas sugeriu que tais 
propagandas deveriam também 
ser permitidas nas versões online 
dos veículos, porém com restri-
ções ainda a serem definidas pelo 
Congresso ou pela Justiça. (Agên-
cia Brasil)
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Norte de Minas recebe mais vacina 
contra a covid 

Campanha Fevereiro Laranja alerta 
sobre a leucemia

DIVULGAÇAO

Hoje (21) a Superintendência 
Regional de Saúde de Montes Cla-
ros vai repassar nova remessa de 
36.158 doses de vacinas contra a 
covid-19 para 54 municípios que 
integram a sua área de atuação. As 
secretarias de saúde vão receber 
25.638 doses de vacinas da Pfizer 
destinadas à continuidade da apli-
cação da primeira ou segunda dose 
em adolescentes e da dose de re-
forço em adultos. Os municípios 
também receberão a sétima remes-
sa de vacinas pediátricas para con-
tinuidade da vacinação de crianças 
na faixa etária de 6 a 11 anos, bem 
como administração da primeira 
ou segunda dose em adolescentes 
com idade entre 12 a 17 anos. Para 
esse trabalho a SRS repassará aos 
municípios 6.340 doses de vacinas 
Coronavac. Ainda hoje  os municí-
pios vão receber 4.180 doses de va-
cinas da AstraZeneca, destinadas à 
aplicação da primeira, segunda ou 

terceira dose em pessoas maiores 
de 18 anos.

Entre os municípios que pos-
suem maior população e que, por 
isso vão receber maior quantidade 
de vacinas estão: Montes Claros 
(5.461 doses); Janaúba (3.754); 
Porteirinha (2.546); Salinas 
(2.350); Espinosa (2.388); Bocai-
úva (1.788); Monte Azul (1.518); 
Jaíba (1.260); Rio Pardo de Minas 
(1.078) e Francisco Sá (mil doses). 
Na sexta-feira, 18, a cobertura vaci-
nal de aplicação da primeira dose 
de vacinas pediátricas contra a co-
vid-19 chegou a 27,15% das crian-
ças residentes no Norte de Minas. 
Ao todo, 46.239 crianças já recebe-
ram a primeira dose de imunizan-
tes. Os municípios que se destacam 
com a aplicação das vacinas pedi-
átricas são: Montes Claros (11.519 
crianças atendidas); Janaúba 
(2.743); Januária (2.274); Bocaiúva 
(1.871); Porteirinha (1.545); Pira-

pora (1.522); Varzelândia (1.413); 
São Francisco (1.349); Espinosa 
(1.190); Várzea da Palma (1.077) e 
São João da Ponte (1.041 crianças 
que já tomaram a primeira dose de 
vacinas contra a covid).

A coordenadora de vigilância 
em saúde da SRS de Montes Claros, 
Agna Soares da Silva Menezes, re-
força a importância da população 
completar o esquema vacinal con-
tra a covid, com a administração da 
segunda dose, bem como da dose 
de reforço. “Com o esquema vaci-
nal completo, mesmo contraindo a 
covid-19 uma pessoa terá reduzida 
a possibilidade de evoluir para si-
tuação de saúde mais grave, neces-
sitando de internação em Unidade 
de Terapia intensiva – (UTI), além 
de diminuir o risco de evoluir para 
óbito”, alerta a coordenadora.

Para o aumento da cobertura 
vacinal contra a covid-19, a Superin-
tendência Regional de Saúde reforça 

Prestes a completar 7 anos no 
próximo dia 26, o estudante Matheus 
Vinicius Caetano Amaral já pode dizer 
que é vencedor de um tipo de câncer 
que acomete as crianças. Ele tinha 
apenas dois anos quando os pais re-
ceberam o diagnóstico da Leucemia 
Linfóide Aguda (LLA).

“Nenhuma mãe imagina receber 
o diagnóstico de leucemia. Matheus 
nasceu prematuro de 31 semanas, e 
quando estávamos superando a pre-
maturidade, descobrimos a leucemia. 
No primeiro momento perdemos 
o chão. Mas depois, graças a Deus, 
à doutora Ana Luiza, que é um anjo 
em nossas vidas, e toda a equipe 
de profissionais que nos assistiram, 
vimos que era possível superar a 

doença com muito amor, fé e dedi-
cação”, contou, emocionada, a mãe 
do Matheus, a nutricionista Gislaine 
Caetano.

O tratamento do Matheus teve du-
ração de dois anos e meio. “Devido ao 
diagnóstico precoce e a ele respon-
der bem ao tratamento, não houve 
indicação de transplante de medula 
óssea (TMO), mas foi realizado um 
tratamento intenso e doloroso cujo 
protocolo seguia a combinação de 
quimioterápicos”, revelou Gislaine.

Cada quimioterapia era um 
passo para vencer a doença, de-
talha a mãe do Matheus. “Sempre 
comemoramos cada quimioterapia 
realizada, cada pequeno progres-
so, sempre mostrando ao Matheus 

algo de positivo em meio ao mun-
do oncológico, sempre em conta-
gem regressiva para o término do 
tratamento, agradecendo sempre. 
Hoje agradecemos porque Matheus 
superou a doença e tudo o que pas-
samos nos tornou mais gratos. Hoje 
vivemos mais intensamente e come-
moramos cada pequeno detalhe do 
que é a vida”.

Matheus está em remissão total 
desde setembro de 2019, e faz exa-
mes de acompanhamento a cada 
dois meses, antes eram mensais. 
“Mas já acreditamos na cura ple-
na!”, comemora a nutricionista.

O Matheus não precisou de 
transplante de medula óssea, mas 
muitas crianças precisam, por isso 

para conscientizar sobre a patologia 
e estimular para que mais pessoas 
se tornem doadoras de medula ós-
sea, todo ano, o mês de fevereiro 
é dedicado à campanha Fevereiro 
Laranja.

A cor laranja foi escolhida para 
simbolizar a conscientização sobre 
a leucemia e a importância dos doa-
dores de medula óssea.

A leucemia é um tipo de câncer 
que tem origem na medula óssea, 
onde são produzidas as células do 
sangue. As células leucêmicas, da 
medula, atingem o sangue e infil-
tram os gânglios linfáticos, o baço, 
o fígado, o sistema nervoso central, 
os testículos e outros órgãos. (Agên-
cia Brasil)

a importância dos municípios mante-
rem as ações de mobilização da po-
pulação, incluindo a busca ativa das 
pessoas que estão com o esquema 
vacinal incompleto ou que não re-
tornaram às unidades de saúde para 
a aplicação da dose de reforço. Tam-

bém permanecem as recomendações 
repassadas às secretarias municipais 
de saúde de que a vacinação de 
crianças seja realizada em ambientes 
específicos. Não havendo disponi-
bilidade de infraestrutura para essa 
separação, os municípios deverão 

adotar todas as medidas necessárias 
para evitar erros de vacinação. Outra 
orientação é que a vacina contra a 
covid não deve ser administrada de 
forma concomitante a outras vacinas 
do calendário infantil. O intervalo 
deverá ser de, pelo menos, 15 dias.
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O Rogério Luiz Cardoso

Aulas são iniciadas na rede municipal 
com fake news

Norte Mineiro selecionado em universidade 
dos Estados Unidos

Pirapora garante reajuste de 33,24% no piso 
salarial dos professores

GIRLENO ALENCAR

As aulas da rede municipal de 
Montes Claros serão retomadas 
hoje (21), de forma presencial, 
com duas novidades: cresceu a 
quantidade de alunos na rede 
municipal, de 33 mil para 35 mil 
alunos, obrigando algumas esco-
las a criarem o turno extra para 
receber esse excedente de alunos, 
assim como cada aluno receberá 
o tablet para facilitar os seus estu-
dos. Os cerca de 35 mil alunos fi-
caram quase dois anos no regime 
de ensino remoto ou misto, pois 
desde março de 2020 as aulas fo-
ram suspensas de forma presen-
cial por causa da pandemia.

Na sexta-feira, a Prefeitura 
de Montes Claros teve de soltar 
nota denunciando fake news nas 
redes sociais de que as aulas se-
riam suspensas a partir do dia 24, 
por causa do aumento dos casos 
de covid-19. A nota da Prefeitura 
salientou que não havia qualquer 
previsão oficial de suspensão das 
aulas. A secretária de Educação, 
Rejane Rodrigues, salienta: “o iní-
cio das aulas será no dia 21/02, e 
o nosso objetivo é melhorar cada 
vez mais, acolher bem e entender 
as perdas que tivemos. O prefeito 

Humberto Souto não mediu es-
forços para que a gente pudesse 
ter, dentro das escolas, todos os 
equipamentos que pudessem nos 
ajudar. Nós vamos ter os tablets, 
material escolar, sem falar nos 
EPI’s, então acredito que vamos 
estar mais seguros, porque existe 
um gestor que se preocupou e se 
preocupa com a vida humana”.

O prefeito Humberto Souto 
destaca: “durante esses anos de 
governo, procuramos dar atenção 
máxima à educação. Conseguimos 
reformar grande parte dos prédios, 
e lançamos em janeiro um grande 
projeto de construção de prédios 
escolares, gastando quase que o 
orçamento de muitas prefeituras, 
mais de R$ 120 milhões, sem para-
lisar o departamento de reformas. 
Mas sempre temos dito que cuidar 
somente da parte física da escola, 
que é muito importante, não é 
o suficiente. É preciso um olhar 
maior para a área pedagógica. Sem 
ter uma grande educação, sem ter 
uma prioridade com a educação, 
um país com 220 milhões de ha-
bitantes, uma grande parcela des-
sa população sendo muito pobre, 
não vai chegar a lugar nenhum. 
Eu sou um eterno apaixonado 
pela necessidade de se valorizar 

O servidor do Instituto Federal 
do Norte de Minas Gerais, Rogé-
rio Luiz Cardoso, que é douto-
rando em Ciência da Computação 
do Centro de Informática (CIn) 
da Universidade Federal de Per-
nambuco (UFPE), foi aceito pelo 
programa “Visiting Student Rese-
archer” do Lemann Center, vincu-
lado à Universidade de Stanford, 
no coração do Vale do Silício, nos 
Estados Unidos. O Lemann Cen-
ter desenvolve pesquisas sobre o 
contexto do sistema educacional 
brasileiro, reunindo os principais 
pesquisadores de educação do 
mundo. Rogério é graduado em 
Sistemas de Informação pela Uni-
versidade Estadual de Montes Cla-
ros (Unimontes) e trabalha como 
Analista de Tecnologia da Infor-
mação da Reitoria do IFNMG.

Em sua pesquisa de doutora-
do, orientada pelo professor Pau-
lo Adeodato (que já esteve como 
professor visitante no Lemann 
Center, em 2017) e coorientada 
pelo professor da UFRPE Kellyton 
Brito, Rogério utiliza mineração 
de dados e aprendizagem de má-
quina para avaliar exames educa-
cionais de larga escala, como o 
Exame Nacional do Ensino Médio 

(Enem) e o Programa Internacio-
nal de Avaliação de Estudantes 
(Pisa). O objetivo é prover uma 
análise temporal visando identi-
ficar mudanças na relevância de 
variáveis na performance escolar 
ao longo dos anos, como forma 
de auxiliar na validação de políti-
cas públicas.

A investigação é um desdobra-
mento do seu mestrado profissio-
nal em Ciência da Computação, 
concluído em 2018 no CIn, intitu-
lado “Modelo de análise e predição 
do desempenho dos alunos dos 
Institutos Federais de Educação 
usando o Enem como indicador de 
qualidade escolar”. Para Rogério, 
o perfil da formação no Centro de 
Informática da UFPE foi fundamen-
tal para a conquista de sua primei-
ra experiência no exterior. “O CIn 
sempre tem em sua cultura a inter-
nacionalização. Isso de certa forma 
nos encoraja a buscar cooperações 
externas. Outro fator importante é 
a recente interdisciplinaridade que 
envolve nossos programas, o que 
nos possibilita explorar contribui-
ções na computação que possam 
servir para outros domínios de co-
nhecimento”, afirma o estudante. A 
experiência no Lemann Center será 

de três meses e a expctativa é que a 
viagem aconteça em setembro des-
te ano.

A possibilidade de vivenciar um 
ambiente de compartilhamento de 
conhecimento que ultrapassa fron-
teiras é outro fator de entusiasmo. 
“Interagir com uma rede de pes-
quisadores de uma das maiores 
universidades do mundo nos traz 
muitas expectativas. Espero que 
além de poder desenvolver minhas 
questões de pesquisas, auxiliar na 
discussão e entendimento de ou-
tros trabalhos. Quero aproveitar o 
máximo para desenvolver minhas 
habilidades como pesquisador e o 
entendimento sobre os desafios da 
educação brasileira”, complementa.

Outro fator que também vêm 
contribuindo para a formação e a 
carreira de Rogério como pesqui-
sador são as oportunidades que o 
IFNMG oferece aos servidores que 
ingressam em programas de pós-
-graduação stricto sensu. Desde 
que iniciou o mestrado, em 2019, 
Rogério está afastado de suas ati-
vidades na Reitoria para dedicar-se 
integralmente ao doutorado. “Não 
tenho dúvidas que a oportunidade 
do afastamento, que nos permite 
dedicar com exclusividade a nossa 

A Prefeitura de Pirapora oficiali-
zou o reajuste de 33,24% no piso sa-
larial dos vencimentos básicos dos 
servidores do magistério municipal, 
sendo uma das primeiras de Minas 
Gerais. Na solenidade realizada no 

Centro de Convenções, centenas de 
profissionais da Educação acompa-
nharam e aplaudiram a conquista 
histórica para a classe. Também es-
tiveram presentes o deputado esta-
dual Arlen Santiago e Samuel Viana, 

que foram recebidos pelo prefeito 
Alex César e a secretária de Educa-
ção, Jacqueline Guimarães. Dentre 
as autoridades que testemunharam 
a assinatura que sancionou o ato, 
estavam ainda a presidente do Sin-

dicato dos Servidores Municipais 
de Pirapora (SINDIPIRA), Ernaldina 
Rodrigues, e o vereador Éder Dani-
lo, que representou o Poder Legis-
lativo de Pirapora.

A legitimação do reajuste foi elo-

o ensino fundamental, a começar 
do próprio ensino infantil. O edu-
cador é a mola mestra para per-

mitir que possamos diminuir essa 
crueldade na distribuição de renda 
brasileira e para que possamos aju-

dar a melhorar a vida das pessoas. 
Sou daqueles que sempre acredita 
no desenvolvimento como instru-

mento para permitir a melhoria da 
vida das pessoas”, destacou - em 
sua fala na Jornada Pedagógica.

formação acadêmica, é fundamen-
tal para conseguirmos aprofundar 
em nossas questões de pesquisas 
e aproveitarmos oportunidades 
como essa”, afirma.

Além disso, como cursa o dou-
torado no Recife, ou seja, fora do 

município onde está lotado, ele 
conseguiu uma bolsa do Progra-
ma de Bolsas para Qualificação de 
Servidores (PBQS) do IFNMG. “O 
PBQS é uma das políticas mais 
interessantes da nossa Instituição 
em relação aos servidores. Ela co-

bre gastos importantes durante a 
formação, é democrática e ainda 
serve como um mecanismo que 
nos motiva. Afinal, é a Instituição 
dizendo que apoia nossa forma-
ção e espera um retorno”, comen-
ta Rogério. (GA)

giada pela presidente do Sindicato, 
que destacou também a disponibi-
lidade da administração em ouvir 
as pautas da entidade. “Há muitos 
anos lutamos por essa conquista e 
hoje é um dia de comemorarmos e 
agradecer o prefeito Alex César, por 
tudo o que tem feito pelos servido-
res e pela abertura e diálogo com 
o SINDIPIRA. Parabéns ao prefeito 
por esse reconhecimento, ao legis-
lativo, aos profissionais envolvidos 
e a classe dos professores” - discur-
sou Ernaldina Rodrigues.

Citando a história de lutas da 
classe e os desafios enfrentados nos 
últimos anos, o vereador Éder Da-
nilo valorizou: “é um momento de 
vitória e conquista para essa classe 
tão fundamental. Os professores 
têm superado um grande desafio, 
com a pandemia e merecem o nos-
so reconhecimento. Parabéns, pre-
feito Alex César, este é um marco 
para esta gestão”. 

“Sabemos o quanto esta deci-
são pode impactar nas finanças do 
município. Por isso, parabenizo o 

prefeito Alex César, pela coragem 
de fazer o que é certo. Muitos pre-
feitos estão bravos com você, por 
este ato de coragem e tão admirá-
vel”, brincou o deputado Arlen San-
tiago, após relatar que, em muitas 
cidades, os gestores têm se posicio-
nado contra a opção de garantir o 
reajuste.

O prefeito Alex César frisou que 
o comprometimento e a transpa-
rência é o que tem permitido a sua 
gestão proporcionar a valorização 
dos servidores municipais. “Se hoje 
estamos aqui consolidando esse so-
nho do piso, é um fruto do nosso 
compromisso. Temos mantido um 
diálogo transparente com o Sin-
dicato e a nossa intenção é entrar 
para história como a gestão que 
mais atendeu às reivindicações do 
Sindicato. Para se transformar uma 
cidade é necessário investir na edu-
cação, especialmente, valorizando 
os profissionais tão fundamentais 
na transformação da sociedade”, 
concluiu o chefe do executivo. 
(GA)
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Seleção do Prouni vai considerar nota 
das duas últimas edições do Enem

ICA UFMG recebe inscrições de quem 
pretende colar grau

Censo: matrículas em cursos superiores de 
EAD superam presenciais
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Um decreto assinado pelo pre-
sidente Jair Bolsonaro prevê que a 
pré-seleção dos estudantes inscri-
tos no Programa Universidade para 
Todos (Prouni) considere as duas 
últimas edições do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem) para in-
gresso em cursos de graduação ou 
sequencial de formação específica.

Até então, a regra em vigor era 
de que apenas a nota da última edi-
ção do Enem, aquela imediatamen-
te anterior ao processo seletivo do 
Prouni, poderia ser utilizada pelos 
candidatos para ingresso no progra-
ma que financia curso superior em 
faculdades privadas. 

Primeiro semestre | O novo de-
creto foi publicado em edição extra 

do Diário Oficial da União (DOU), 
na noite de sexta-feira (18), e a mu-
dança já valerá para o próximo sele-
tivo do Prouni, que deve ocorrer no 
primeiro semestre de 2022. 

Segundo o governo, a medi-
da adequa a legislação do Prouni 
tendo em vista as consequências 
decorrentes da pandemia de co-
vid-19, que acabaram por ocasio-
nar atrasos nas últimas edições do 
Enem. 

Além disso, de acordo com o 
Ministério da Educação, a mudan-
ça atende uma demanda potencial 
de alunos às bolsas do Prouni, redu-
zindo a atual ociosidade de bolsas 
existentes e ampliando acesso ao 
ensino superior. (Agência Brasil)

GIRLENO ALENCAR

Os estudantes do Instituto de 
Ciências Agrárias da UFMG, em 
Montes Claros, com previsão de 
formatura para o segundo semes-
tre letivo de 2021, devem realizar 
cadastro de usuário externo no 
Sistema Eletrônico de Informa-
ções (SEI) e se inscrever à colação 
de grau via Moodle. Os procedi-
mentos são obrigatórios para a 
colação de grau e o prazo será 
encerrado na próxima sexta-feira, 
dia 18 de fevereiro. A solenidade 
está prevista para o dia 15 de mar-

ço às 10h, em formato remoto, 
por videoconferência, em plata-
forma a ser informada posterior-
mente pela Secretaria Geral. 

O aluno teve que  realizar o 
cadastro no SEI e preencher o 
formulário disponível no Moodle. 
Para participar da colação, o alu-
no deve ter 100% da carga horá-
ria integralizada até o dia 04 de 
março e estar em situação regular 
com o Enade. A integralização de 
créditos pode ser consultada por 
meio do extrato de integraliza-
ção curricular, obtido no Minha 
UFMG, no menu Siga UFMG.  O 

aluno deverá, ainda, consultar a 
lista definitiva dos participantes 
aptos à colação de grau, a ser 
divulgada dia 11 de março, na 
página de avisos da Seção de Re-
gistro Escolar, no site do ICA. A 
conferência dessa lista também é 
procedimento obrigatório para a 
colação de grau. 

Após a participação na colação 
de grau e assinatura da ata, os alu-
nos em situação regular com a bi-
blioteca deverão solicitar o diplo-
ma à Seção de Registro Escolar, 
conforme orientações enviadas 
por e-mail pelo setor. 

Os cursos de ensino a distân-
cia (EAD) no Brasil receberam 
mais matrículas do que os pre-
senciais, tanto na rede pública 
quanto na privada, em 2020. Os 
dados fazem parte do Censo da 
Educação Superior 2020, divul-
gado nesta sexta-feira (18) pelo 
Instituto Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep) e pelo Ministério 
da Educação (MEC).

Esta é a primeira vez que o 
país registra maior ingresso de 
alunos nos cursos a distância em 
relação à modalidade presencial. 
Segundo o Inep, esse fenômeno 
havia sido constatado em 2019, 

apenas na rede privada. Dos mais 
de 3,7 milhões de ingressantes de 
2020 (instituições públicas e pri-
vadas), mais de 2 milhões (53,4%) 
optaram por cursos a distância e 
1,7 milhão (46,6%), pelos presen-
ciais.

Nos últimos 10 anos, o nú-
mero de matrículas em cursos 
presenciais diminuiu 13,9%, en-
quanto nos cursos EAD aumentou 
428,2%. Em 2010, a participação 
percentual dos novos alunos em 
cursos superiores online era de 
17,4%; atualmente, alcança 53,4% 
dos estudantes. 

Para o diretor presidente da 
Associação Brasileira de Mante-

nedoras do Ensino Superior (AB-
MES), Celso Niskier, o resultado 
mostra a força da educação a dis-
tância, o investimento do setor 
em tecnologia e a melhor aceita-
ção da sociedade a essa modali-
dade. “Com isso, nós ganhamos 
mais flexibilidade e mais alcance 
para educação superior”, disse.

Cenário
Em 2020, mais de 8,6 milhões 

de matrículas foram registradas 
pelo Censo da Educação Superior, 
das quais 1,2 milhão são de con-
cluintes. Além disso, 3,7 milhões 
de estudantes ingressaram em um 
curso de graduação naquele ano. 
O levantamento constatou, ainda, 

que 323.376 professores atuaram 
no nível educacional em 2020. 

A pesquisa apontou que exis-
tem 2.457 instituições de educa-
ção superior no Brasil, na data 
de referência do censo. Dessas, 
2.153 (87,6%) são privadas e 304 
(12,4%), públicas. As instituições 

privadas registraram 3,2 milhões 
de ingressantes, o que correspon-
de a 86% do total. No período 
entre 2010 e 2020, a rede privada 
cresceu 89,8% - índice bem supe-
rior aos 10,7% da rede pública.

A oferta de vagas no EAD em 
2020 também foi superior, repre-

sentando um aumento de 30% 
(13,5 milhões) em relação à 2019, 
enquanto os cursos presenciais 
em todo ensino superior avança-
ram 1,3%. Ao todo foram ofereci-
das 19,6 milhões de vagas, 18,7 
milhões (95,6%) nas instituições 
privadas. (Agência Brasil)
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Há pessoas que por mera superficialidade vivem a recla-
mar e a questionar o porquê de a vida ser, por vezes, tão 
penosa. Primeiro há de se indagar se alguém disse a nós 
que tudo seria fácil? Outrossim, é que, Max Lucado, escritor 
norte-americano, nos lembra de que “Deus nunca disse que 
a jornada seria fácil, mas Ele disse que a chegada valeria a 
pena”. Adiante se compreende que vale a nós escolhermos 
o tipo de difícil que queremos, pois se não o escolhermos e 
não o fizermos, a vida e suas consequências serão mais cedo 
ou mais tarde espinhosas mesmo. Contudo se proativamen-
te escolhermos, fazermos e agirmos, ou seja, tomarmos a 
rédea de nossa vida, poderá até ser árduo, mas o sabor do 
resultado e das consequências serão muito mais bem tem-
perados. Vale lembrar o que nos participa, Willian Henley, 
pensador britânico, que nos diz “sou o senhor do meu des-
tino e capitão da minha alma”. 

É relevante expor que para a nossa caminhada vital diária 
vale refletir sobre uma grande descoberta do físico inglês, 
Isaac Newton, que nos alertou sobre a lei da ação e reação 
ou de causa e efeito, isto é, a toda ação corresponde a uma 
reação de igual intensidade e sentido oposto. Nesse mesmo 
sentido poderíamos ainda ilustrar igualmente sobre a regra 
da reciprocidade, também chamada de regra de ouro, isso 
quer dizer que cada um de nós deve tratar os outros como 
gostaria que ele próprio fosse tratado. Lado outro há quem 
diga, em um raciocínio avançado, que não devemos tratar 
os outros somente como queremos ser tratados. Devemos, 
sim, tratar o outro como ele gostaria de ser tratado. Ima-
ginemos, pois se convidarmos alguém à nossa casa e lhe 
oferecermos somente o que gostamos, por exemplo, pode 
ser que ele não vá gostar. Do mesmo modo então para bem 
servirmos se faz cogente saber como devemos cuidar ou tra-
tar o outro. Lembremo-nos do ativista, indiano, Mahatma 
Ghandi que sempre nos orientou que “quem não vive para 
servir, não serve para viver”. E bem servir é saber tratar o 
outro como ele merece!

Nesse intuito destaca-se que havia um frágil idoso que 
foi morar com o filho, nora e com o neto de quatro anos de 
idade. O idoso apresentava as mãos trêmulas, a visão emba-
çada e andar hesitante em razão da idade avançada. Então 
sempre quando faziam as refeições, o idoso deixa a comi-
da cair ao chão ou derramava leite sobre a toalha de mesa.  
Então o filho, já irritado resolveu junto a sua esposa tomar 
providências a respeito. Eles dois montaram uma pequena 
mesa, no fundo da sala, para o idoso avô, distante da mesa 
familiar para que então o velho pudesse se alimentar. Mes-
mo assim sempre o filho escutava talheres caindo e pratos 
se quebrando. E olhava de lado em advertência à situação, 
mesmo podendo ver à distância que o avô estava meio me-
lancólico diante daquela situação. E então substituíram os 
pratos de louça do avô por uma tigela de madeira. 

Pouco antes da refeição, o pai do menino de quatro anos 
de idade, viu o garoto com umas sucatas de maneira e per-
guntou a ele de maneira dócil e educada o que estava fazen-
do. O menino então respondeu com carinho e docilidade: 
“pai, estou fabricando uma tigela de madeira para você e 
mamãe para quando eu crescer lhes entregar!” Aquilo foi 
como a um golpe ao entrar no ouvido daqueles pais que fica-
ram mudos. E quem olhasse poderia ver as lágrimas caírem 
de seus rostos. Mas imediatamente souberam o que fazer. 
Conduziram o avô naquela hora à mesa de refeição central 
e por qualquer razão nem o filho, nem a nora ficaram mais 
nervosos com as dificuldades que o avô apresentava na hora 
de se alimentar. O que podemos aprender com essa história 
é no mínimo a cultivar melhor a paciência; reconhecer os 
erros e a pedir perdão. Lembramos ainda que as crianças 
intuitivamente prestam atenção em tudo o que acontece em 
casa e tendem a repetir as mesmas atitudes dos pais, quan-
do se tornam adultos. Por fim não esqueçamos sempre de 
agradecer, pois a gratidão é a memória do coração.

Tigela de madeira 
e doces palavras 

que golpeiam!

(*) Capitão PM 
– Comandante 
da 210ª Cia/10º 
Batalhão PM.

*Michael Stephan da Silva

Bombeiros de Minas vão 
ajudar no trabalho de buscas 
e salvamento em Petrópolis

BR-251 | Batida entre 
duas carretas deixa 
um motorista morto 
e o outro ferido

BR-135 | Dois 
homens morrem 
em acidente entre 
caminhonete e 
caminhão em 
Engenheiro Navarro

Uma equipe do Corpo de Bom-
beiros Militar de Minas Gerais 
(CBMMG) seguiu em viaturas para 
Petrópolis, para apoiar os traba-
lhos de busca e resgate do Corpo 
de Bombeiros Militar do Estado do 
Rio de Janeiro (CBMERJ) na tragé-
dia provocada pelas fortes chuvas. 
Até o momento, ao menos 123 pes-
soas morreram e mais de 100 estão 
desaparecidas.

A equipe é composta por 14 
militares do CBMMG, especialistas 
em salvamento e soterramentos, 
enchentes e inundações, busca e 
resgate em estruturas colapsadas 
e buscas com cães. Os bombeiros 
mineiros levam também na baga-

gem qualificações e conhecimen-
tos adquiridos pela especialização 
ofertada pela corporação, que é 
referência em capacitação para ou-
tros estados. Além disso, contam 
também com a experiência de atua-
ção em várias catástrofes semelhan-
tes como Mariana, Brumadinho, a 
ajuda humanitária oferecida a Mo-
çambique e Haiti e, por último, no 
trabalho integrado nas chuvas que 
atingiram a Bahia.

CÃES ESPECIALIZADOS  Além 
do conhecimento e expertise, a 
equipe contará com dois cães espe-
cializados em busca em estruturas 
colapsadas e quatro viaturas. Tam-

bém levarão equipamentos pró-
prios como: um detector de vida, 
um detector de vida sísmico, um 
bote, um barco, dois geradores, 
luzes de cena, materiais de escora-
mento/rompimento, de salvamento 
em enchentes/veicular/terrestre/
altura, entre outros. Os militares 
irão atuar de forma integrada ao 
CMBERJ em ações de busca, salva-
mento, prevenção e gestão do Sis-
tema de Comando de Operações.

POLÍCIA CIVIL - Além disso, 
a Polícia Civil de Minas Gerais 
(PCMG), em solidariedade aos ci-
dadãos atingidos pelas fortes chu-
vas na cidade de Petrópolis, região 

Serrana do Estado do Rio de Janei-
ro, ofereceu apoio nos trabalhos 
técnico-científicos para proceder 
à identificação dos corpos das ví-
timas.

Dentre os trabalhos disponi-
bilizados pela instituição estão a 
aplicação dos métodos referentes 
à antropologia forense, realizada 
por meio de exames de imagens e 
partes do corpo humano; odonto-
logia-legal, realizada por meio da 
análise das arcadas dentárias, e o 
de comparação genética, por meio 
da análise de material genético 
(DNA). Até o momento, não houve 
demanda da Polícia Civil do Rio de 
Janeiro. (Agência Minas)

Na BR-251, em Francisco Sá, 
uma batida entre duas carretas dei-
xou um motorista morto e o outro 
ferido. A colisão ocorreu nesse 
sábado (19). Segundo as infor-
mações do Corpo de Bombeiros, 
os veículos seguiam em sentidos 
opostos e o condutor ferido foi 
socorrido pelo Samu. As causas do 
acidente devem ser investigadas.

Ainda de acordo com a corpo-
ração, foi preciso interromper o 
trânsito nos dois sentidos para a 
realização dos trabalhos de pe-
rícia e remoção das carretas. Os 
militares tiveram ainda que atuar 
para eliminar os riscos de derrapa-
gem, já que houve derramamento 
de grande quantidade de óleo na 
pista.

Na BR-135, em Engenheiro Na-
varro, dois homens, de 37 e 38 anos, 
morreram após a caminhonete em 
que estavam colidir contra um cami-
nhão. O acidente aconteceu na ma-
nhã desse sábado.

Segundo informações da conces-
sionária que administra a rodovia, o 
motorista do caminhão contou que 
seguia sentido sul, quando viu a ca-
minhonete vindo fora de controle na 
contramão. Ele não conseguiu des-

viar e colidiu de frente com o veículo. 
O caminhoneiro não sofreu ferimen-
tos, mas o motorista e o passageiro 
da caminhonete não resistiram aos 
ferimentos e faleceram ainda no local.

De acordo com a Polícia Militar 
Rodoviária, o condutor do caminhão 
realizou o teste do etilômetro e não 
foi constatada embriaguez. A perícia 
da Polícia Civil compareceu ao local, 
as possíveis causas do acidente serão 
investigadas.

Cartórios investem para prestar bons serviços à população 
 
Foi-se o tempo em que cartório era sinônimo de longas filas e burocracia. Ao buscar informações 
sobre como registrar um imóvel, o proprietário encontra um sistema cada vez mais moderno e 
tecnológico, com práticas de gestão reconhecidas por certificações nacionais e internacionais. 
“Precisamos prestar um serviço de qualidade para a população, que acompanhe as mudanças 
do mundo. Temos investido em soluções inovadoras para atender com agilidade e garantir a 
segurança jurídica das transações imobiliárias”, diz Lívia Carvalho, oficiala do Registro de Imóveis 
de Pouso Alegre, no Sul de Minas.  
 
A criação de uma assistente virtual para auxiliar os usuários nas dúvidas do dia a dia, a avaliação 
prévia de documentos para estimar custos e o investimento na capacitação da equipe são 
apenas algumas das ações realizadas pela registradora para manter uma melhoria contínua no 
cartório. “Já tivemos relatos de grandes construtoras informando que deixam de investir em 
outras cidades para investir em Pouso Alegre, pelo fato de o cartório daqui encontrar soluções 
viáveis para a regularização dos empreendimentos”, conta. 
 
Nesse sentido, outro bom exemplo é o 1º Ofício de Registro de Imóveis de Belo Horizonte. Desde 
2009, o cartório é reconhecido pela Associação dos Notários e Registradores do Brasil como um 
dos melhores do país. Mesmo sem concorrência, mantém altos índices de satisfação no 
atendimento e prazos de entrega abaixo do indicado pela legislação. Um ambiente focado nas 
melhores práticas de gestão e que, em 2019, foi eleito como a melhor empresa para se trabalhar 
no país, na categoria Pequenas Empresas, pela certificação internacional Great Place to Work. 
 
“Às vezes as pessoas têm uma visão ruim dos cartórios, mas na prática isso não se reflete. Os 
prêmios não são só certificados na parede. Sabemos que eles são resultado do desenvolvimento 
das pessoas, com uma equipe amadurecida e que traz resultados para os usuários”, conclui 
Márlei Cristiane Ramos Moura, coordenadora do Comitê de Qualidade do cartório. 
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'Dia D de combate à dengue' recolhe 44 
caminhões de materiais inservíveis

População pode denunciar terrenos com 
mato e lixo

Montes Claros retira toneladas de lixo das 
bocas de lobo

Pequenos negócios da Indústria mineira 
são os menos confiantes

Semáforo é inaugurado 
na esquina das avenidas

GIRLENO ALENCAR

A Prefeitura de Montes Claros 
recolheu 44 caminhões de mate-
riais inservíveis nas ações do “Dia D 
de Combate à Dengue”, realizadas 
na semana passada, em 19 bairros 
da cidade que formam o Grande 
Delfino Magalhães, como: Cintra, 
Clarindo Lopes, Delfino Magalhães, 
Doutor João Alves, João Botelho, 
Lourdes, Maria Cândida, Morri-
nhos I e II, Santa Rita I e II, São Ju-
das II, Vila Ipiranga, Sumaré, Vila 
Telma, Jardim Palmeiras e Santo 
Antônio. As atividades  envolveram 
200 pessoas, entre servidores mu-
nicipais e parceiros.

Foram recolhidos mais de 
1.100 pneus e outros materiais 

recicláveis, todos eles entregues 
à Associação de Catadores 3R’s 
Soluções Sustentáveis. Foram uti-
lizados 20 caminhões e 15 cami-
nhonetes. Os materiais inservíveis 
eram ideais para a proliferação do 
mosquito Aedes aegypti, trans-
missor da febre amarela, dengue, 
chikungunya e Zika vírus. A pró-
xima ação será no sábado, 26 de 
fevereiro, em locais ainda a serem 
definidos. O objetivo é amenizar 
a grave situação apontada pelo 
último LIRAa (Levantamento Rápi-
do de Índices para Aedes aegypti) 
realizado no município entre 17 e 
21 de janeiro, que trouxe um índi-
ce de 14,3%, significando que, de 
cada 100 casas visitadas, 14 conti-
nham focos do mosquito.

Em uma região que convive his-
toricamente com a seca, como o 
Norte de Minas, as chuvas que vêm 
caindo nos últimos meses devem 
ser encaradas como bênçãos dig-
nas de comemoração, já que bene-
ficiam agricultores e pecuaristas e 
ainda enchem os reservatórios de 
águas da cidade, uma boa notícia 
para todos. No entanto, as chuvas 
trazem alguns contratempos para 
a população, como por exemplo, 
o crescimento acelerado do mato, 
em áreas públicas e terrenos par-
ticulares.

Para garantir que os lotes par-
ticulares não sejam tomados pela 
vegetação nem sejam usados como 
depósitos irregulares de lixo e en-
tulho, favorecendo o aparecimen-
to de pragas urbanas e a prolifera-
ção do Aedes aegypti, a Prefeitura 
de Montes Claros conta com a aju-
da da população, que pode fazer a 
denúncia desses locais.

Somente em 2021, a Secreta-
ria de Serviços Urbanos (SSU) da 
Prefeitura notificou mais de 3.100 

proprietários de lotes e terrenos 
vagos que tinham acúmulo de lixo, 
entulho e/ou mato alto. Foram 
recebidas, no ano passado, 2.500 
denúncias. Em 2022, somente no 
mês de janeiro foram mais de 600 
denúncias, um aumento de mais 
de 100% da média mensal verifica-
da nos últimos anos. Isso demons-
tra que a população está cada vez 
mais consciente e que não aguenta 
mais ver lotes em estado de aban-
dono na cidade.

Quando a Prefeitura recebe 
uma denúncia, um fiscal vai ao 
local para fazer levantamentos e 
descobrir se o terreno é público 
ou particular. Se for público, a 
Prefeitura o limpa imediatamente. 
Caso seja particular, o proprietário 
é notificado para providenciar a 
limpeza. Caso ele se recuse a lim-
par o local no tempo estipulado, 
uma multa é aplicada. Se ele per-
sistir em não atender a solicitação, 
a Prefeitura realiza - ela mesma - a 
limpeza do terreno e cobra o dono 
do lote pelo serviço, através da Dí-

vida Ativa.
Ivan Siqueira, 44 anos, mora-

dor do bairro Edgar Pereira, co-
municou ao Município sobre um 
grande terreno com mato alto lo-
calizado na rua Cravina, naquele 
mesmo bairro, e que era utilizado 
para o descarte irregular de lixo e 
entulho. Rapidamente uma equi-
pe foi ao local e constatou ser um 
terreno público, providenciando 
em seguida a limpeza do mesmo. 
“Sofremos com esse mato alto há 
mais de 30 anos, mas sabemos que 
o Município não tinha como saber. 
Através deste canal de denúncia, 
foi resolvido o nosso problema. 
Agora, onde eu encontro um local, 
ligo denunciando”, conta.

Guilherme Guimarães, vice-
-prefeito e secretário de Serviços 
Urbanos, destaca que “diversos 
fiscais monitoram e fiscalizam ter-
renos vagos para descobrir se são 
públicos ou privados. Mas a popu-
lação tem contribuído significativa-
mente com denúncias”.

Ele enfatiza ainda que o Muni-

cípio possui coleta de lixo regular 
e pede aos moradores que dispo-
nibilizem o lixo no horário correto 
e que não contratem carroceiros 

ou  prestadores de serviço que  jo-
guem entulhos em lotes vagos ou 
nas ruas da cidade. O secretário 
informa que as denúncias podem 

ser feitas por aplicativo disponibi-
lizado no PlayStore, para celulares 
Android; ou ainda pelo telefone 
(38) 2211-4230.

A equipe de sinalização se-
mafórica realizou a ativação dos 
semáforos na interseção das ave-
nidas Francisco Gaetani e Vicente 
Guimarães. A sinalização sema-
fórica tem o objetivo de orientar 

os motoristas e pedestres que 
transitam pela região, tornando 
o trânsito mais fluido e seguro. 
Além da ativação da sinalização 
semafórica, também foi realizada 
a implantação de faixas de pe-

destres. No local tinha um semá-
foro no sentido bairro-centro, na 
avenida Francisco Gaetane e com 
foco para quem estava na avenida 
Manoel Caribé Filho e procurava 
alcançar a 

Aproximadamente 2,5 tonela-
das de lixo, areia e entulhos foram 
retirados pela Prefeitura de Montes 
Claros da rua João Alves Maurício, 
no bairro Jardim Panorama, em 
ação preventiva realizada pela Se-
cretaria de Serviços Urbanos, que  
intensificou a limpeza de bueiros 
e bocas de lobo em toda a cidade. 

O serviço é feito nos locais com 
maiores riscos de inundação. Dia-
riamente, a equipe desobstrui de 
10 a 15 bueiros. No caso do Jardim 
Panorama, a ação ocorreu depois 
de reclamações de entupimentos 
de bocas de lobo terem sido en-
viadas para as redes sociais da Pre-
feitura. A equipe compareceu para 

providenciar a desobstrução.  
Segundo José Geraldo Dias, co-

ordenador da equipe de limpeza, 
o trabalho é realizado constante-
mente e retira, em média, uma to-
nelada de lixo e entulho, todos os 
dias, da rede de drenagem pluvial 
da cidade. “Realizamos a limpeza 
dos canais ao menos três vezes 

por ano, mas com rotinas maiores 
de desobstrução nas áreas con-
sideradas iminentes de grandes 
alagamentos”, destaca. Guilherme 
Guimarães, vice-prefeito e secretá-
rio municipal de Serviços Urbanos, 
observa que a população precisa 
se conscientizar e ser parceira do 
município neste objetivo de evi-

tar inundações, principalmente 
descartando o lixo de forma ade-
quada e não depositando material 
de construção nem entulhos nas 
calçadas.

“Todo lixo jogado na rua, com 
as chuvas, é levado para as bocas 
de lobo. Faz-se necessário que as 
pessoas descartem o lixo sempre 

nos locais corretos. O nosso ser-
viço de coleta de lixo é regular e 
não temos problemas. Lixo jogado 
na rua e podas de árvores deixadas 
nas calçadas serão levadas para os 
bueiros, causando entupimento. E 
entulhos e material de construção 
seguem o mesmo destino, provo-
cando inundações”, alerta.

A confiança dos pequenos ne-
gócios mineiros voltou a cair em 
janeiro, puxada principalmente 
pela Indústria.  Segundo a pes-
quisa Índice de Confiança dos 
Pequenos Negócios (Iscon), rea-
lizada pelo Sebrae Minas entre os 
dias 10 e 21 de janeiro, com 1.204 
entrevistados, o Iscon geral do seg-
mento naquele mês ficou em 115 
pontos, um abaixo do registrado 
em dezembro, enquanto o da In-
dústria caiu seis pontos, fechando 
em 111.

O Iscon geral dos pequenos ne-
gócios, embora tenha ficado bem 

próximo do registrado em dezem-
bro (116), teve uma queda de qua-
tro pontos no Índice de Situação 
Recente (ISR), de 85 para 81. O 
ISR é um dos subindices que com-
põem o Iscon, junto com o Índice 
de Situação Esperada (ISE), que 
em janeiro permaneceu em 132 
pontos, mesmo patamar do mês 
anterior.

Apesar da diminuição no ISR, 
o peso do ISE no Iscon é duas ve-
zes maior, por isso o índice geral 
não sofreu tanta alteração. “Certa-
mente, os desafios das condições 
econômicas  - inflação, taxas de 

juros elevadas e  alto desemprego 
-, somados às inseguranças sobre a 
evolução da pandemia em janeiro, 
mês em que foram registrados nú-
meros recordes de contaminação, 
fizeram com que a confiança dos 
donos de pequenos negócios se 
mantivesse praticamente no mes-
mo patamar de dezembro”, des-
taca Paola La Guardia, analista da 
Unidade de Inteligência Empresa-
rial do Sebrae Minas.

A Indústria, por sua vez, setor 
que registrou o menor Iscon em 
janeiro, apresentou piora signifi-
cativa não só nas expectativas dos 

empresários para os próximos três 
meses (ISE caiu 6 pontos), como 
também na avaliação da situação 
recente (ISR caiu 5 pontos). “A ele-
vação dos casos de covid-19 afetou 
parte do setor em suas expectativas 
de demanda, ao provocar aumento 
das restrições em outros países. 
O maior número de empregados 
afastados por questões de saúde 
também contribuiu para a piora 
na avaliação sobre o trimestre an-
terior”, explica Paola La Guardia.

O setor de Serviços foi o único 
que apresentou aumento no Iscon 
em janeiro, ainda que pequeno: de 

um ponto (115 a 116). Apesar de 
seu ISR ter caído cinco pontos, foi 
também o único setor que apre-
sentou melhora nas expectativas 
para os próximos três meses (ISE 
cresceu três pontos). “Esse resul-
tado provavelmente está relacio-
nado ao fato de o setor conter as 
atividades mais impactadas pela 
pandemia e agora vislumbrar uma 
situação menos negativa em com-
paração ao que enfrentou nos pe-
ríodos de distanciamento social”, 
avalia a analista do Sebrae Minas. 
Segundo ela, soma-se a isso o fato 
de que muitas das empresas que 

sobreviveram e das que entraram 
no mercado estarem mais adapta-
das e competitivas.

Esses fatores também ajudam 
a explicar a confiança do Comér-
cio ter permanecido praticamente 
inalterada em janeiro.  O setor re-
gistrou uma redução menos acen-
tuada no Iscon no primeiro mês 
do ano: um ponto (115 para 114). 
Tanto a avaliação dos empresários 
sobre o trimestre anterior quanto 
suas expectativas para os próxi-
mos três meses (ISE e ISR caíram 
um ponto) permaneceram pratica-
mente estáveis. (Agência Sebrae)
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Leônidas se encanta por Heloísa. Eugênio e Violeta decidem que Leônidas vai ser 
o novo funcionário da fábrica. Violeta e Eugênio falam com os novos funcionários da 
futura fábrica Tecelagem Tropical. Passagem de tempo de 10 anos. Violeta, Úrsula, 
Joaquim e Eugênio esperam a chegada de Isadora. Isadora surge muito parecida com 
Elisa.

Teca avisa a Roni que Neném bebeu toda a água adulterada. Flávia defende 
Guilherme para Rose. Guilherme tenta convencer Tigrão a depor contra a mãe. 
Jonas escolhe Neném e Chicão para o teste antidoping. Flávia estranha a oferta 
de emprego que Gabriel fez a Juca. Marcelo e Paula descobrem um cofre na 
sala de Carmem. Carmem ajuda Gabriel no plano de vingança contra Flávia. 
Rose tenta falar com Guilherme sobre Tigrão. Juca é acusado de roubar o Bar 
Wollinger. Carmem pede para ver o exames de Paula. 
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OBUF
ICONOGRAFIA
SOLIDARIOL

RREFORMAS
OTEVIELI
MINARETENADA

ÇNIATD
SOJAREBOTE

OPACAOI
CRERTARDE

LANCELITIO
TAPRUMOL

RADIOZEEGO

RASTNERI
SATENTAC
EDSONMOTTA

A arte ba-
seada em
imagens 

Romance
popular de

Aluísio
Azevedo

Local de
bailes de
dança de

salão

Divisão
interna de
galerias
de arte

Trote (?),
prática em
certas fa-
culdades

Aposenta-
doria de
militar
(pl.)

Rejeição
presi-

dencial a
uma lei

No que
acredita 
o niilista

Pequena
torre de

mesquitas

Duração
do tra-
balho
diário

Efeito (?):
reação

corporal
às drogas

Pedido do
cliente na
hora da
compra

Partido
conserva-
dor britâni-
co (Polít.)

Delegado; 
represen-

tante
(bras.)

Roedor da
mesma
família 
da cutia

Alvo de 
adiamen-

to do
indeciso

Dificul-
dade da
pessoa
cética

Íon-(?),
baterias 

de smart-
phones

Olho no 
(?), bordão
de Silvio

Luiz

Peça que
determina
a direção
vertical

O "eu" 
de um 

indivíduo
(Psican.)

Álbum de
estreia

da banda
Pearl Jam

Comer, 
em inglês 

"(?) Ga
Ga",

sucesso 
do Queen

Jornal
esportivo
espanhol

São Filipe
(?): o

Santo da
Alegria

Grito
"mágico"
dado por 

esotéricos 

Condição
da plateia
do show 

agradável
Pintor de
Juiz de
Fora de 

"Oferenda"

O penúltimo juiz 
de Israel (Bíblia)
Pronome oblíquo 

átono (Gram.)

Berro rou-
co (fig.)
O "A", de

RAF

Crime contra a
fé pública (jur.)

Incentivo; estímulo
(fig.)

Macho
caprino
Apatia 

(p. ext.)

Molho de (?), tem-
pero do yakisoba

Recurso terapêutico
da Psicanálise

Período usual de
degustação do chá

"Terra da (?)",
cognome do Ceará

100, em
romanos
Forma do
barbeador

3/eat — eli. 4/neri — tori — urro. 10/edson motta.

Bárbara implora para que Lara deixe Christian/Renato. Lara estranha quando Noca 
defende Thaiane, que se emociona com as palavras da avó. Inácia se nega a dar dinhei-
ro para Valdir. Ilana confessa a Gabriela que sente algo por ela, e sugere que as duas se 
afastem. Bárbara afirma a Christian/Renato que ele terá que indenizá-la por infidelida-
de, conforme cláusula de seu contrato nupcial.

Nicole compra o apartamento onde sua mãe e irmão moram e diz que os dois 
agora vivem de favor. Leonardo vai à Rey Café e se encontra com Gustavo e Padre 
Gabriel. A pedido de Dulce, Fabiana liga para Estefânia e pede que ela envie algum 
presente para Diana, como se fosse um admirador secreto. A intenção é fazer Inácio 
ficar com ciúme. Leonardo agradece a Gustavo e diz que essa é a oportunidade que 
ele precisava para recomeçar a vida do zero. Gustavo diz que ele será representante 

comercial. Padre Gabriel diz que esse é o primeiro passo para que ele recupere a confiança da família. Pascoal 
recebe uma entrega de flores para Diana. Dulce e Fabiana dizem que pode ter sido Inácio quem enviou. Pascoal 
concorda e leva as flores para o amigo. Frida conversa toda simpática com as meninas do colégio e diz que Dulce 
pode contar com ela. Lúcia diz que não acredita nela. Inácio diz que não foi ele quem comprou as flores e fica 
preocupado. 

Paulinha Abelha: intubada na UTI e 
em coma, cantora ganha pedido do 
ex-marido. ‘Abre os olhos’

‘BBB 22’: Pistas e especulações da 
web apontam retorno de eliminado 
em Quarto Preto

Maria Isabel questiona Zé Leão sobre as rodas de apostas de escravo sob ordem 
de Almeida. Zé Leão fica surpreso. Maria Isabel promete a Zé Leão ganhar mais que 
qualquer aposta se ele conseguir um escravo que aceite ser incriminado por um as-
sassinato. Teresa fica surpresa diante de Guilherme que não sabia que ele voltou do 
degredo. Ele quer falar com Almeida que vem de dentro e já estranha. Maria Isabel 
fica nervosa com a negativa de Zé Leão. Maria Isabel diz que quer ajudar Esméria e 
Zé Leão se recusa a ajudá-la. 

Paulinha Abelha está intubada e 
segue em ‘coma persistente’, relata 
um novo boletim médico. Cantora 
foi internada no dia 11 e 3 dias depois 
transferida para a UTI. Seu ex-marido 
fez um pedido. ‘Abre os olhos’, pediu 
Marlus Viana

Paulinha Abreu está intubada e 
estado de coma persistente, relata 
um novo boletim médico divulgado 
na noite deste sábado (19) pelo Hos-
pital Primavera, em Aracaju (Sergipe). 
A cantora de 43 anos e integrante da 
banda Calcinha Preta está sem febre 
e estável, além de não apresentar do-
enças infecciosas - a equipe de médi-
cos não detalhou, porém, que doen-
ças são essas. E segundo o cantor Bell 

Oliver, a cantora está se submetendo 
a um novo tratamento.

Em sua terceira passagem pelo 
Calcinha Preta, Paulinha foi internada 
no dia 11 por conta de problemas 
renais; três dias depois com a piora 
no quadro de saúde a artista acabou 
sendo levada para a UTI; e no dia 17, 
já em coma foi transferida de hospi-
tal. O boletim médico mais recente é 
assinado pelos médicos Ricardo Leite 
e André Luis Veiga de Oliveira.

“Informamos que a paciente Pau-
la de Menezes Nascimento Leca Via-
na, segue internada em unidade de 
terapia intensiva. Quadro clínico se-
gue em estabilidade, sem febre, coma 

persistente e em suporte ventilatório 
invasivo”.

Desde o início da internação de 
Paulinha Abelha, uma série de ami-
gos, artistas e fãs se juntam em uma 
corrente de orações. Ex-marido da 
cantora, Marlus Viana fez um apelo: 
“Abre os olhos Paulinha, tanta gente 
não vê a hora de te da um abraço, e 
ver você sorrir de novo. Em nome de 
Jesus, ele tá te curando dia a pós dia”.

A também cantora Ludmillah 
Anjos foi outra a se pronunciar: “Es-
tamos orando”. “Seguimos orando”, 
reforçou a DJ Taty Zatto. Uma fã rela-
tou história de superação vivida por 
seu pai ao afirmar que crê na recupe-
ração de Paulinha.

‘BBB 22’: Pistas e especula-
ções da web apontam retorno de 
eliminado em Quarto Preto

Bastou uma mudança na aber-
tura do ‘BBB 22’, uma pista dada 
por Tadeu Schmidt e uma curtida 
de Boninho em um comentário 
para os internautas juntarem as 
peças: vai ter Quarto Preto e vol-
ta de um eliminado para o reality 
show. Será? Saiba mais!

Internautas estão em polvoro-
sa com a possibilidade de uma re-
pescagem no “Big Brother Brasil 
22”. O assunto começou a circu-
lar nas redes sociais após a exi-
bição do programa de sexta-feira, 
que terminou com o boneco do 

reality show “sequestrar” o apre-
sentador Tadeu Schmidt durante 
um efeito especial. Apesar do 
programa já ter recebido recente-
mente dois novos competidores, 
Gustavo e Larissa, que entraram 
após ficarem alguns dias na Casa 
de Vidro, logo depois Maria foi 
desclassificada da atração após 
agredir Natália com um balde du-
rante uma dinâmica.

Outra coisa que também cha-
mou atenção dos telespectadores 
foi uma mudança na vinheta do 
programa. Durante a tradicional 
música “Vida Real”, que abre o 
reality show desde a sua primeira 
edição, as fotos dos participantes 

eliminados se apaga, indicando 
que eles já deixaram o programa. 
Ontem, no entanto, as fotos de 
Luciano, Rodrigo, Naiara Azeve-
do e Bárbara apenas mudaram de 
cor, deixando os internautas com 
a pulga atrás da orelha.

Em sua rede social, um comen-
tário de um internauta recebeu 
uma curtida de Boninho, diretor 
do programa, que levantou ainda 
mais suspeitas de uma possível 
repescagem. “Entendi Tadeu sen-
do puxado [pelo boneco do BBB] 
sobre uma possível repescagem. 
De volta ao jogo! Queria”, assu-
miu o telespectador. Boninho, 
então, curtiu a declaração.
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Joaquim ajuda Isadora a sair do lago. Úrsula insiste para que Joaquim ache o 
cachorro e conquiste a amizade de Isadora. Depois de perder uma aposta, Gaspar 
entrega um baralho a Davi. Davi mostra uns truques para Ícaro. Matias se irrita com 
o cachorro de Isadora. Leônidas se apresenta para Benê e avista Matias correndo no 
cavalo e Heloísa pedindo ajuda. Leônidas ajuda Matias. Leônidas se encanta por He-
loísa. Eugênio e Violeta decidem que Leônidas vai ser o novo funcionário da fábrica. 

Leco e Neco invadem o apartamento de Juca. Joana e Carmem discutem por 
causa de Marcelo. Carmem convence Gabriel a se vingar de Flávia. Paula acon-
selha Ingrid a lutar para ficar com Murilo. Odete e Juca confessam a Flávia que 
venderam o anel que Gabriel havia lhe dado. Carmem se insinua para Chicão. 
Soraia provoca Tina. Roni chantageia Jonas. Teca coloca o líquido adulterado 
na água de Neném. Cardoso reclama da Juíza escolhida para cuidar do caso de 
Guilherme. 
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SAFRAAEM
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RALCATRA
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SAMMIMADO
NOTASPOS

BOLASOAT
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M

Cosméticos
(?): xampu

e condi-
cionador

Filtro 
tradicional

para o
café 

Antô-
nimo de
"agitar" 

Acres-
centada;
adicio-
nada

Chuva
violenta
(bras.)

Em que
se ateou

fogo

Tribunal
Regional
Eleitoral
(sigla)

Grande
apetite de

comer

Pena; 
compai-

xão

(?) de
Pisa,

atração
da Itália

"Os (?) se
atraem"
(dito)

Agarra-
mento
(gíria)

O "eu" do
indivíduo
(Psican.)

Glândula
mamária
feminina

Corto as
pontas

do cabelo

Pedro (?),
imperador
brasileiro

Não al-
coolizado

Dor na 
consciên-
cia (fig.)

Forma da
estrada
sinuosa

Carne de 
churrascos
Saudação

jovial

Tio (?): 
os EUA
Cédulas 

de dinheiro

Brinca-
deira entre
torcidas

(?) de lado: desprezar

Material da
presa do
elefante

Produção
agrícola

(?) Ferre-
ro, cantor

Observa-
ção (abrev.)

Ou, em
inglês 

Assim seja
Fenômeno
multicolo-
rido no céu

Sem
trabalho
Esporte
olímpico

Enfeites coloridos da
árvore de Natal

Letra final do verbo
no infinitivo 

(?)-gra-
duação,
curso

superior

Varredor
de ruas
Tratado 

com afagos

Desenho
que

orienta a
costureira

Pomba,
em

espanhol

Conso-
antes de
"aroma"

2/or. 5/safra. 6/paloma. 7/remorso. 8/arco-íris. 9/capilares.

Bárbara e Nicole seguem o carro de Christian/Renato. Christian/Renato pede des-
culpas a Lara pela atitude de Elenice. Bárbara e Nicole veem quando Christian/Renato 
beija Lara. Nicole não deixa Bárbara ir ao encontro de Christian/Renato. Bárbara cobra 
de Elenice o fato de ela nunca ter dito à nora sobre o caso de Christian/Renato com 
Lara. Ravi fica comovido com o relato de Thaiane sobre seu pai. Thaiane experimenta 
o anel que Noca deu a Lara.

Leonardo conta sua história misteriosa e Nicole aceita a parceria. Eles decidem 
começar seu plano maligno por Estefânia. Fátima diz a Cristóvão que recebeu uma 
ligação de seu ex-marido querendo conversar sobre o divórcio. Madre Superiora faz 
com que as meninas peçam desculpas uma para a outra e as manda para o quarto 
pensar no que fizeram. Fátima diz ter medo do reencontro com seu ex. Cristóvão 
diz que ele estará sempre ao lado dela. No café da manhã, Zé Felipe fica triste com a 

situação dos pais e sai da mesa chorando. Gustavo pede que Silvestre pinte um quadro dele com Cecília. Flávio diz 
a Gustavo que está saindo da empresa por ter recebido uma proposta melhor. Silvana conta a Gustavo que Nicole 
está de volta ao país. Diana não encontra Zé Felipe. Leonardo liga para Estefânia e pede dinheiro. Ele ameaça contar 
sobre sua existência para Vitor caso ela não lhe dê. Diana encontra Zé Felipe e diz que a relação dela com Inácio só 
está passando por uma tempestade.

Programação da Semana 

Festa de anitta e gkay, prevista para 
o Carnaval, é acionada pela Justiça e 
sofre alteração

milionária, Virgínia Fonseca explica 
como administra a fortuna em 
casamento com Zé Felipe

Belchior diz que é melhor Isaura fugir. Leôncio arma arapuca para invasores. 
Gabriel diz que vai incendiar as sacas de café de Leôncio. Malvina não aceita Rosa 
como irmã. Rosa se veste com o vestido de Isaura. Sebastião pede a Almeida que 
venda Isaura. Helena e Henrique elogiam Rosa. Malvina fica com ciúme de Rosa. 
Leôncio discute com Sebastião. Miguel chora. Almeida dá procuração para Leôncio. 
Malvina conversa com Isaura sobre Leôncio. João e Joaquina se divertem com Rosa. 
André pensa em voltar à fazenda. Gabriel e Bernardo chegam a fazenda. 

Festa de Anitta e Gkay, prevista 
para o Carnaval, é acionada pela 
Justiça e sofre alteração. Entenda!

Anitta e Gkay organizaram um 
evento de Carnaval na Bahia, no 
litoral de Camaçari, região metro-
politana de Salvador. O evento, 
no entanto, acabou vetado pela 
Justiça porque local é uma área de 
proteção ambiental - e vira palco, 
nessa época do ano, da desova de 
tartarugas marinhas. Aos detalhes!

Anitta e a influenciadora Gkay, 
que organizavam juntas o Carna-
val “Plano B”, um evento previsto 
para acontecer na Bahia entre os 

dias 26 de fevereiro e 2 de mar-
ço, aparentemente não vão mais 
poder realizar a celebração. Os 
eventos privados no período têm 
preocupado as autoridades, já 
que a folia foi adiada para abril. 
No caso das festas das artistas, a 
preocupação envolveu até animais 
marinhos.

O condomínio onde está loca-
lizada a mansão - palco da festa 
de Anitta e Gkay - fica no litoral 
de Camaçari, na região metro-
politana de Salvador. De acordo 
com informações do portal “G1”, 
a Justiça suspendeu o evento por 

pedido do condomínio onde está 
localizada a casa porque o local 
é onde acontecem as desovas das 
tartarugas marinhas. A preocupa-
ção envolveria a possibilidade de 
o evento prejudicar os animais, 
já que o ambiente é uma reserva 
ambiental.

A assessoria da festa foi procu-
rada, mas ainda não retornou ao 
contato da redação da PurePeople. 
A celebração já teve atrações nos 
dias 16 e 17 de fevereiro. Anitta, 
que tem sido citada no “BBB 22”, 
fez stories nesta quinta (17) mos-
trando que a festa em si aconteceu 
do lado de dentro da mansão.

Virgínia Fonseca abriu o jogo 
sobre como ela e Zé Felipe cuidam 
das fortunas da família. A influencer 
revelou que se casou em comunhão 
parcial de bens, regime que repre-
senta o compartilhamentos dos 
patrimônios adquiridos após o casa-
mento. Saiba mais!

Virgínia Fonseca explicou, em 
um vídeo publicado no YouTube na 
última quarta-feira (16), como fun-
ciona a divisão das fortunas entre 
ela e Zé Felipe, com quem foi vista 
em clima de romance durante um 
show essa semana. A influencer, 
que cobra um cachê de seis dígitos 
para presenças vip e tem constru-
ído uma mansão com o marido, 

contou que é casada em comu-
nhão parcial de bens, regime que 
representa o compartilhamentos 
dos patrimônios adquiridos após o 
casamento.

“Eu tenho o meu trabalho e eu 
tenho o meu dinheiro, o Zé Felipe 
tem o trabalho dele, tem o dinheiro 
dele. Na nossa conta, fica dinheiro 
dele e dinheiro meu, mas se for pa-
rar para analisar, é meu e dele tudo 
porque a gente é casado com regi-
me de comunhão parcial de bens, 
que é tipo, depois que a gente ca-
sou, tudo que a gente construir é 
nosso”, explicou a mamãe de Maria 
Alice, que sempre faz sucesso pela 
fofura nas redes sociais.

VIRGÍNIA FONSECA REVELA 
COMO DIVIDE OS INVESTIMEN-
TOS COM ZÉ FELIPE

Virgínia ainda explicou que, 
mesmo quando compra algo com o 
próprio dinheiro, considera um in-
vestimento conjunto com o marido. 
“Eu faço os meus investimentos e 
ele faz os dele, mas é nosso, enten-
deu? Eu comprei recentemente uma 
área para construir e tal que tá no 
nosso nome, no meu e no dele, eu 
tirei do meu dinheiro, mas é nosso, 
entendeu? É a mesma coisa: se ele 
comprar alguma coisa, vai colocar 
no nosso nome, vai tirar da conta 
dele, mas vai ser nosso. Porque ca-
samos, gente!”, pontuou.

Homem-aranha - 
Sem Volta Para Casa

150min - 12

Sala 05 3D DUB 14:30
Sala 05 3D DUB 17:40 
Sala 05 3D DUB 21:00

Tô ryca 2
101 min - 12

Sala 03 2D NAC 15:20
Sala 03 2D NAC 21:20

Case Comigo
112min - 12

Sala 04 2D DUB 18:10

moonfall – ameaça Lunar
130min - 14

Sala 03 2D DUB 18:20
 

morte no nilo
127min - 14

Sala 04 2D DUB 14:45
 Sala 04 2D DUB 20:50

exorcismo Sagrado
109min - 16

 
Sala 02 2D DUB 15:10
Sala 02 2D LEG 18:50
Sala 02 2D DUB 21:30

Uncharted – Fora do mapa
115min - 12

Sala 01 2D DUB 13:30
Sala 01 2D DUB 16:00
Sala 01 2D DUB 18:30
Sala 01 2D LEG 21:10
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Novo valor do transporte 
coletivo agrada usuários em 
Montes Claros

Oito projetos mineiros 
classificados para o programa  
águas brasileiras

Vera Lôpo

Fomenta MOC
E esta é a vitória que vence o mundo , a nossa fé

Empreendimentos e 
Fomentos em tempos de crise

Esta colunista posa juntamente com seu filho Lucas Lôpo, ao lado 
do governador de Minas Gerais, Romeu Zema e o presenteia com 

um lindo livro.

Nesta foto, estou com nossos amigos do Novo, partido do 
governador Zema, deputados e assessores do nosso governador.

Astério Itabayana Neto
Empresário do setor imobiliário

Falar de “empreendedorismo em tempos de crise” para o brasileiro 
é como tentar sistematizar o seu habitat natural. Desde 2014 a nossa 
economia tem intercalado extensos períodos de crise aguda com breves 
suspiros de efêmera recuperação.

Nestes tempos, em que o mal andar da economia traduz-se em altas 
taxas de desemprego, há também grandes incentivos para os que per-
deram suas ocupações apostarem no empreendedorismo. Não à toa, os 
números do Ministério da Economia são animadores quanto ao número 
de empresas abertas a cada ano. Em 2020, marco da pandemia, tivemos 
crescimento em número de empresas abertas em relação a 2019. E em 
2021 tivemos crescimento de quase 20% frente a 2020.

Setores como o de alimentação, vestuário e prestação de serviços de 
beleza, tem se destacado no cenário atual. Mas não é sem planejamento. 
É preciso entender que, em crise, as pessoas tendem a poupar mais e, 
portanto, a procurar sempre o melhor preço possível. A internet pode 
ser um grande aliado, possibilitando encontrar fornecedores mais bara-
tos e alcançar clientes inesperados.

O mais importante é se adaptar para poder inovar. Pois, como nas 
lições de Mario Quintana, “o passado não reconhece o seu lugar, está 
sempre presente”, a crise não parece ir embora tão cedo.

GIRLENO ALENCAR

Entrou em vigor desde ontem 
o novo valor para a tarifa do trans-
porte coletivo urbano em Montes 

Claros, que caiu de R$ 3,75 

para R$ 3,56, conforme decisão 
tomada pelo prefeito Humberto 
Souto, em  medida leva em con-
sideração que a última revisão ta-
rifária, estabelecida pelo Decreto 
nº 4.346, de 30 de dezembro de 

2021, havia fixado a tarifa do 
transporte coletivo no valor 
de R$ 3,75, e que, com a implan-
tação da nova tarifa, deveria haver 
a adequação da frota de ônibus, 
conforme recomendação da 

Oito projetos mineiros, al-
guns deles do Norte de Minas, 

foram selecionados pelo Governo 
Federal, por meio do Ministério do 
Desenvolvimento Regional (MDR), 
no resultado final do segundo edital 
de seleção de projetos do Programa 
Águas Brasileiras, voltado à revi-
talização de bacias hidrográficas. 
Dos 84 projetos inscritos, 57 foram 
aprovados. Os projetos mineiros 
contarão com R$ 92.303.061,13. 
Neste segundo chamamento, as 
propostas poderiam ser direciona-
das a todas as bacias hidrográficas 
brasileiras. Os projetos aprovados 
abarcam 22 unidades da federação.

Lançado em dezembro de 2020, 
o Programa Águas Brasileiras busca 
impulsionar ações de recuperação 
de áreas degradadas em parceria 
com o setor privado. Estão previstas 
ações de recomposição de matas ci-
liares, preservação de nascentes, 
tratamento de esgoto, água e des-
tinação dos resíduos sólidos, entre 
outras. A iniciativa também tem 
foco na conscientização da socie-
dade e na mudança de mentalidade 
sobre a disponibilidade da água. No 
primeiro edital do programa, foram 
selecionados 26 projetos, que vão 

beneficiar 250 municípios nas 

bacias dos Rios São Francisco, Par-
naíba, Taquari e Tocantins-Araguaia. 
Além disso, a meta é viabilizar o 
plantio de mais de 100 milhões de 
árvores nessas bacias, que são con-
sideradas prioritárias.

Várias empresas se mostraram 
interessadas em apoiar projetos do 
Programa e já há parcerias firmadas 
com 12 delas para a implementação 
de ações. Os contratos firmados já 
garantiram cerca de R$ 80 milhões 
para projetos selecionados no pri-
meiro edital do ‘Águas Brasileiras’. 
Os projetos mineiros selecionados 
são: “Você quer água: então vamos 
juntos plantar e educar!”, da Asso-
ciação Ambiental e cultural Zelado-
ria do Planeta Realizar intervenções 
de plantio de mudas nativas nas ex-
tensões marginais da mata ciliar dos 
cursos D’água das sub-bacias do Rio 
das Velhas e do Rio Paraopeba que 
englobam cerca de 99 municípios, 
sendo 48 municípios da Bacia do 
Rio Paraopeba e 51 municípios da 
sub bacia do Rio das Velhas todas 
localizadas no Estado de Minas Ge-
rais com R$ 838.961,00.

Tem ainda “Revitalização da 
Micro Bacia do Córrego Macacos – 
Afluente do Rio Paracatu – Bacia do 
São Francisco Associação do Muni-

cípio de Lagamar para Proteção 
a Natureza Promover a recupe-
ração da vegetação nativa através 
de ações de conservação de água e 
solo na micro bacia do Córrego Ma-
caco, bacia São Francisco, através 
da construção de bolsões, terraços 
em nível, subsolagem e cercamento 
e plantio de mudas nas nascente 
com  R$ 618.472,87.

O terceiro projeto é “Revitali-
zação e Conservação da sub bacia 
Hidrográfica das nascentes do Rio 
Pomba no estado de Minas Gerais 
Sociedade de Investigações Flores-
tais-SIF As ações do projeto consisti-
rão na aplicação das Metodologias: 
Avaliações de Impactos Ambientais, 
Manejo Integrado de Bacia Hidro-
gráfica e Educação Ambiental Obje-
tiva e Técnica para atender ao Edital 
Nº 02/2021 SNSH-MDR - Ministério 
do Desenvolvimento Regional. 
Estas Metodologias fornecerão as 
diretrizes para a Recuperação Inte-
gral da área e servirão de base para 
treinar equipes multidisciplinares 
para atuarem em Diagnósticos e 
Prognósticos apresentados pelo 
Projeto, visando a Recuperação dos 
Recursos Naturais Renováveis de 
toda a área deteriorada nas Nascen-
tes da Sub Bacia Hidrográfica 

Dicas 
•Saúde: Tenha uma dieta balanceada e sem restrições. Evite exa-

geros da mesma forma que evita dietas muito restritivas. Comer deve 
ser prazeroso, o que é bem possível com uma dieta balanceada e bem 
elaborada.

• Motivacional: Se o seu presente custa o seu futuro, você está 
fazendo um péssimo negócio.

• Livro: Ponto de inflexão de Flávio Augusto

Contato:
(38) 9 9130 8376
fomentamoc@gmail.com

Empresa Municipal de Planeja-
mento, Gestão e Educação em 
Trânsito e Transportes de Montes 
Claros (MCTrans). 

A queda agradou os consumi-
dores. Maria Eugênia explica que 
uma queda de R$ 050 por dia, 
para quem pega dois ônibus por 
dia, implica em R$ 15,00 por mês 
e isso alivia no bolso. Além disso, 
entende que a queda do preço é 
didático para as empresas cumpri-
rem o contrato.

Uma vez que um estudo apre-
sentado pela MCTrans demons-
trou que as empresas que exe-
cutam o serviço na cidade não 
adequaram a frota no período 
determinado houve a necessida-
de da alteração do valor da pas-
sagem. A medida ainda leva em 
consideração um parecer da 13ª 
Promotoria de Justiça de Montes 
Claros que, através de ofício, re-
comendou a readequação da tari-
fa do transporte coletivo urbano. 
Na recomendação do Ministério 
Público, esse valor da tarifa tem 
de vigorar por pelo menos 15 
dias, quando se faz nova avalia-
ção. É interessante destacar que 
permanece em vigor a determi-
nação de adequação da frota do 
transporte coletivo urbano e que 
a mesma será indispensável para 
um futuro reajuste tarifário.

do Rio Pomba no Estado de Minas 
Gerais com R$ 3.969.670,00.

O quarto projeto é  “Fruteiros 
das Águas”, da OSC Nova Cambu-
quira para recuperar a vegetação 
nativa em áreas de recarga das ci-
dades de Cambuquira e Lambari 
para o uso sustentável, de modo a 
garantir a provisão dos sistemas por 
meio de Sistemas Agroflorestais de 
espécies nativas da Mata Atlântica  
com R$ 961.406,00. 

O quinto projeto é “Revitaliza-
ção Da Sub-Bacia Do Rio Capivara”, 
do Instituto Ambiental Araxá e pro-
põe revitalizar abacia do rio Capi-
vara, abrangendo uma área de 11,5 
mil hectares nos limites do muni-
cípio de Araxá-MG, para aumentar 
a produção de água e monitorara 
qualidade desta água para os múl-
tiplos usos da população nesta área 
da sub-bacia, além de promover a 
sensibilização e educação ambien-
tal da população no território de 
influência e plantar a semente para 
revitalização das demais sub-bacias 
na cabeceira do rio Araguari. Terá 
R$ 1.770.204,20.

O sexto projeto é “Fazedores 
de Florestas”, do Santo Antônio do 
Grama e propõe um caminho para 
a recuperação hídrica. Também a 
prática de uma nova forma de agri-
cultura ecológica baseada na gera-
ção de valor e na integração merca-
dológica dos pequenos agricultores 
familiares, os novos “Fazedores de 
Florestas”, criando um círculo vir-
tuoso de geração de riqueza ligada 
a preservação e recuperação das 
bacias hídricas do ribeirão Santo 
Antônio do Grama no município 
de Santo Antônio do Grama, Abre 
Campo e Jequeri - MG MG Bacia 
Hidrográfica do Rio Doce Atlântico 
Sudeste com R$ 43.093.549,98.

O sétimo projeto é “Recompo-
sição Florestal e Desenvolvimento 
Sustentável das Sub Bacias do Ri-
beirão Pandeiros e do rio Pardo no 
município de Junuária (MG)”, com 
R$ 2.526.500,00.

O oitavo projeto é “Água das 
Vertentes”, da ERPO Planejamen-
to e Consultoria Ltda. Implantar 
28 unidades de referência em 
gestão de recursos naturais em 
pequenas e médias propriedades 
rurais de 17 municípios da bacia 
hidrográfica do rio Paraopeba MG 
Rio Paraopeba São Francisco R$ 
2.797.297,08. (GA)
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Sudene apresenta projeto de 
desenvolvimento federativo

GIRLENO ALENCAR

A Superintendência do Desen-
volvimento do Nordeste apresen-
tou sua mais nova iniciativa para 
promover maior desenvolvimento 
econômico e melhoria da gestão 
pública em municípios que apre-
sentam indicadores mais carentes 
nessas áreas. O “Projeto de Desen-
volvimento Federativo” foi o tema 
da reunião entre lideranças e técni-
cos da autarquia, capitaneados pelo 
superintendente, general Araújo 
Lima, ao secretário especial de as-
suntos federativos, Flávio Giussani. 
O encontro é um dos primeiros pas-
sos dados pela superintendência na 
mobilização de parceiros para viabi-
lizar a proposta. Em Minas Gerais, 
foram selecionados os municípios 
de Montes Claros, Governador Va-
ladares e Teófilo Otoni.

A ideia da Sudene é atuar de 

maneira mais intensa e próxima 
dos municípios que apresentam 
índices sociais mais desafiadores, 
ao mesmo tempo em que também 
registram dificuldades relacionadas 
à administração pública, sobretudo 
nos aspectos relacionados a finan-
ças, desenvolvimento de pessoal e 
elaboração de projetos. A aproxima-
ção com a Secretaria Especial de As-
suntos Federativos busca aumentar 
a capilaridade do projeto, já que o 
órgão tem, entre as competências, 
o acompanhamento do desenvolvi-
mento das ações federais no âmbito 
dos entes federativos.

“A parceria com a secretaria in-
tegra o nosso esforço para chegar 
até os municípios mais necessita-
dos. O nosso objetivo é que esta 
iniciativa sirva como um piloto para 
estimular outras ações que porven-
tura que venhamos a desenvolver 
naquelas áreas mais carentes da 

nossa área de atuação”, explicou o 
superintendente da Sudene, gene-
ral Araújo Lima. Nesta fase inicial 
de implementação da proposta, a 
Sudene selecionou 66 municípios. 
Foram escolhidas cinco localidades 
das regiões intermediárias de cada 
um dos estados na área de abran-
gência da autarquia, além de um 
município-polo que integra a rede 
da estratégia territorial de imple-
mentação do Plano Regional de 
Regional de Desenvolvimento do 
Nordeste (PRDNE).

Em comum, os quintetos de ci-
dades apresentam os piores indica-
dores no ranking do Índice de Ges-
tão Municipal IGM CFA, mapeados 
através da parceria entre a superin-
tendência e o Conselho Federal de 
Administração (CFA). A autarquia 
também considerou, entre outros 
critérios, a proximidade territorial 
entre os municípios, a existência 

de associações e cooperativas que 
podem funcionar como agentes de 
promoção de projetos e a possibili-
dade de apoio pela Sudene através 
dos fundos regionais FDNE e FNE, 
além dos incentivos fiscais. Neste 
estágio, a proposta da Sudene é 
oferecer capacitações às adminis-
trações locais, com foco em gestão 
municipal e finanças, estas as prin-
cipais deficiências indicadas pelo le-
vantamento realizado junto ao CFA. 
A etapa serve como um momento 
de nivelação de conhecimentos 
básicos sobre administração públi-
ca, controle, gestão orçamentária, 
entre outros temas. Em paralelo, 
a equipe técnica da autarquia vai 
conduzir um levantamento de ou-
tros gargalos na administração, com 
vistas a ampliar os temas e estimu-
lar melhorias de cada um deles. Em 
seguida, novos treinamentos serão 
oferecidos, desta vez, contextualiza-

dos pela realidade de cada uma das 
cidades participantes.

A etapa seguinte do projeto 
de desenvolvimento federativo 
proposto pela Sudene é o forta-
lecimento das economias locais. 
Através da câmara temática da supe-
rintendência voltada à articulação 
municipal, serão realizadas ações 
de estímulo ao setor produtivo 
dos municípios participantes, com 
foco no pequeno produtor e em 
micro e pequenos empreendedo-
res. Uma das atividades é a iden-
tificar os agentes econômicos do 
município, através do mapeamento 
dos arranjos produtivos locais e da 
aderença das atividades produtivas 
ao programa Rotas de Integração 
do Ministério do Desenvolvimento 
Regional. A autarquia também vai 
conduzir um diagnóstico econômi-
co e social de cada localidade, con-
solidando os principais indicadores 
e identificando, no que diz respeito 
aos fundos regionais, o volume de 
contratos, setores e atividades fi-
nanciadas, inadimplência e valores 
contratados.

Ao mesmo tempo, a Sudene irá 
consolidar parcerias com o Sebrae, 
para oferecer ações de capacitação 
e formalização de empresas de mi-
cro e pequeno porte; e com o Ban-
co do Nordeste, com o objetivo de 
estimular crédito orientado a micro 
e pequenas empresas por meio do 
Fundo Constitucional de Financia-
mento do Nordeste (FNE). Nesta 
fase, a Sudene espera estimular o 
adensamento das cadeias produti-
vas locais e o aumento dos efeitos 
de transbordamento das atividades 
econômicas. A autarquia federal 
também pretende avaliar os impac-

tos do Fundo Constitucional de Fi-
nanciamento do Nordeste (FNE) na 
geração de renda dos municípios 
selecionados.

O secretário Flávio Giussani 
elogiou a iniciativa da Sudene e 
identificou que o projeto apre-
senta vários pontos em comum à 
estratégia da SEAF. “Este gesto da 
Sudene acena para um resgate 
de cidadania, por buscar aquelas 
cidades que carregam as mais for-
tes mazelas sociais. É um exemplo 
para todo o Brasil. Trata-se de um 
projeto factível e vai ao encontro 
do que esperamos em relação aos 
nossos municípios”, avaliou. “Nós 
que compomos o governo federal 
temos um compromisso de mu-
dança de conduta. Queremos que 
o país pense diferente. Que os 
agentes públicos e políticos ajam 
de forma diferente, com uma con-
duta séria no tratamento da coisa 
pública. Quando isso permeia o 
todo, a gente sai de uma condi-
ção de assistencialismo para uma 
condição de promoção. O cami-
nho da mudança é o caminho da 
instrução. E quando eu vejo uma 
apresentação como essa, me ale-
gro porque nós estamos assistin-
do em todas as áreas uma mudan-
ça de comportamento fantástica”, 
completou o secretário. Flávio 
Giussani colocou a secretaria à 
disposição da Sudene e também 
antecipou que a a pasta deve lan-
çar, nos próximos dias, o projeto 
da Escola Federativa, uma inicia-
tiva da pasta para aperfeiçoar o 
pacto federativo através da oferta 
de uma plataforma de capacitação 
nos principais temas envolvendo 
a gestão municipal.


